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Андрей Кодин

ЭХо «УДАрНоЙ 
ВоЛНЫ»
Наступивший 2016 год объявлен Президентом Российской Федерации Годом кино. Как и почти столетие 
назад, по меткому изречению вождя мирового пролетариата, кино было и остается для нас «…важнейшим 
из искусств». Ибо именно киноискусство во все времена наиболее сильно влияет на формирование 
идеологических установок, нравственных ориентиров, и, в конечном итоге, формирует гражданскую 
позицию каждого.
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Год минувший, посвященный литера-
туре, принес немало важных событий, и 
окончился большим и значимым завер-
шающим мероприятием с участием за-
байкальских литераторов, книгоиздате-
лей, работников культуры. Проведение 
Года кино станет логическим продол-
жением государственной политики по-
пуляризации и повышения значения для 
общества этой одной из самых важных 
гуманитарных отраслей.

Ведь, если смотреть в самую суть, хо-
рошее кино вырастает из хорошего сце-
нария, а наилучшей основой сценария 
всегда является литературное произведе-
ние. Хорошее кино, как и хорошая книга, 
учит добру, любви, красоте, ставит перед 
нами самые важные жизненные вопро-
сы и пытается дать ответы на них.

Проведение Года кино даст возмож-
ность сделать ряд содержательных шагов, 
направленных на развитие отечественно-
го кинематографа, в том числе и в нашем 
регионе. Необходимо способствовать 
увеличению выпускаемых отечествен-
ных фильмов, провести модернизацию 

киностудий и кинотеатров, продвинуть 
киноискусство в самые отдаленные угол-
ки страны.

Не секрет, что Забайкалью в обла-
сти киноиндустрии особо похвастаться 
нечем. У нас нет больших киностудий, 
способных осуществлять масштабные 
проекты, и, тем более, огромных средств, 
требующихся для съемок художествен-
ных кинолент. 

Тем не менее, не будем забывать, что 
Забайкалье взрастило немало выдаю-
щихся деятелей киноискусства, среди 
которых Юрий и Виталий Соломины, 
Александр Михайлов, режиссер Лидия 
Боброва, популярный артист театра и 
кино Дмитрий Павленко и многие дру-
гие.

Пять забайкальских международных 
кинофестивалей показали, что в крае 
есть и талантливая молодежь, тянущаяся 
к киноискусству и уже достигшая в этой 
области вполне ощутимых результатов. 

Андрей ШАронов и режиссер влАдимир Эйснер (новосибирск)
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Несмотря на многочисленные про-
фессиональные сложности, авторы со-
временных короткометражных кино-
лент в Забайкалье продолжают создавать 
фильмы, многие из которых особо от-
мечены компетентным жюри Междуна-
родного кинофестиваля. Среди этих ра-
бот особым профессиональным уровнем 
отличаются работы творческого объеди-
нения Дворца молодежи «Мегаполис» 
«Cinema Group». 

Есть в Забайкальском крае настоя-
щий энтузиаст и профессионал, который 
уже несколько десятилетий, несмотря на 
отсутствие кинематографической базы, 

с завидным упорством и творческим эн-
тузиазмом снимает не только докумен-
тальные, но и игровые киноленты. Это 
режиссер документального кино, член 
Союза кинематографистов России Ан-
дрей Шаронов.

Свой первый короткометражный 
фильм Андрей Шаронов снял в далеком 
1980 году, когда он был еще учеником 
Читинской средней школы № 16. Вы-
шло так, что этот фильм и стал для Ан-
дрея Борисовича выбором жизненного и 
творческого пути. 

Потом был знаменитый читинский 
клуб фотолюбителей «Даурия», который 
существовал при областном комитете 
профсоюзов, и областная лаборатория 
кинолюбителей. В нее Андрей Шаронов 
пришел в 1981-м, и с лабораторией ки-
нолюбителей связана целая эпоха, ведь 
здесь было создано немало творческих 
работ.

Вместе с другом и коллегой Сергеем 
Балахниным Андрей Шаронов в те годы 
без всякой кинематографической базы, 
на одном юношеском энтузиазме снимал 
не только документальные, но и игровые 
киноленты. В 1986 году был снят фанта-
стический фильм «Белый вигвам» по мо-
тивам повести «Долгая вахта» американ-
ского писателя Роберта Хайлайна. 

Это фильм антивоенный, рассказы-
вающий о том, что для спасения жизни 
на земле от ядерного апокалипсиса те, 
от кого это зависит напрямую, должны 
сделать трудный, но необходимый мо-
ральный и нравственный выбор. При-
ходилось самостоятельно шить костюмы, 
изготавливать декорации, подбирать ак-
теров, снимать и монтировать материал. 
Молодые забайкальские кинематографи-
сты смогли справиться с этой задачей.

В 1989 году Андрей Борисович Ша-
ронов начал профессиональную работу 
кинооператором-корреспондентом Вос-
точно-Сибирской студии кинохроники в 
г. Иркутске. За два года интереснейшей 
работы было создано немало интерес-
ных сюжетов для киножурнала «Восточ-
ная Сибирь». Документальные ролики 
Андрея Шаронова перед сеансами в ки-
нотеатрах смотрели зрители всего реги-
она, – в Иркутской области, Бурятии, 
Красноярском крае, Чите, Якутии. 

В начале 90-х Андрей Шаронов по-
знакомился с участниками творческой 
группы «Азия-фильм». В нее входили 

Андрей ШАронов и Алек-
сей Тихонович лепский. 
5.05.2011, киноТеАТр 
“бригАнТинА”
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режиссер Владимир Эйснер и киноо-
ператор Евгений Корзун. Ныне оба ки-
нематографиста являются лауреатами 
Государственной премии, заслуженны-
ми работниками культуры России, дей-
ствительными академиками российской 
Академии киноискусства «Ника». Не-
смотря на то, что студия «Азия фильм» 
базируется в Новосибирске, уже более 
четверти века продолжается ее тесное 
сотрудничество с забайкальскими кине-
матографистами.

Благодаря работе в студии «Азия-
фильм» в 1994 году появился на свет 
первый документальный фильм Андрея 
Шаронова для большого экрана – «Жи-
тие пенсионера Лепского». Фильм рас-
сказывает о жизни, быте и необычном 
хобби ветерана Великой Отечественной 
войны Алексея Тихоновича Лепского, 
проживавшего в поселке Наклонный на 
окраине Читы. Эта лента в 2002-м году 
стала дипломантом Х Международного 
кинофестиваля славянских и православ-
ных народов «Золотой витязь», и ее ко-
пия находится на хранении в Госфиль-

мофонде Российской Федерации.
Если говорить о новых творческих 

работах Андрея Шаронова, необходимо 
упомянуть его документальный фильм 
«Звездная пыль», снятый в 2014 году. 
Фильм рассказывает о судьбах работни-
ков Читинского КСК, предприятия, ко-
торое было гордостью нашего города и 
которого, к огромному сожалению, уже 
не существует. 

Фильм не только о том, как в одно-
часье исчез этот гигант индустрии, но и 
о том, как изменяется сознание челове-
ка, его мироощущение, его историческая 
память. Одним словом, это фильм – фи-
лософское эссе, и ветераны комбината, 
посмотрев этот фильм, сначала даже 
не совсем согласились с его замыслом. 
Фильм удалось снять потому, что сцена-
рий выиграл грант и получил поддержку 
Министерства культуры Российской Фе-
дерации.

Выступив в роли автора сценария и 
оператора, Андрей Шаронов сумел вы-
полнить эту работу за четыре месяца. 
Кстати, одним из героев фильма автор 
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сделал своего коллегу, ветерана забай-
кальской кинематографии Виктора Ива-
новича Ткаченко, много лет проработав-
шего на Читинском КСК.

В прошедшем, 2015 году под эгидой 
киностудии «Азия-фильм» Андрей Ша-
ронов и его коллеги из Новосибирска 
сняли новый документальный фильм 
«Ударная волна», о котором хотелось бы 
рассказать подробнее.

Фильм снят при финансовой под-
держке Министерства культуры Россий-
ской Федерации. Режиссер и продюсер 
фильма Владимир Эйснер, автор сце-
нария и оператор Андрей Шаронов. В 
своей новой документальной киноленте 
кинематографисты рассказывают о том, 
как сложилась жизнь нашего земляка, 
подполковника спецназа Евгения Хоро-
шилова, после того, как он вышел в запас.

Не только психологам известно, как 
тяжело бывает адаптироваться к мир-
ной жизни тем, кто принимал непосред-
ственное участие в боевых действиях и 
видел смерть лицом к лицу. Евгений Хо-
рошилов прошел огненными дорогами 
Афганистана, и спустя три десятилетия 
не может целиком изжить в своей душе 
кровавый кошмар войны.

Обрести душевный покой герою 
фильма помогают родные и близкие, а 
так же…творчество. При Забайкальской 
краевой филармонии ветеран спецназа 
создал вокально-инструментальный ан-
самбль «Ударная волна», который давно 
уже хорошо известен нашим землякам.

Объектив кинокамеры запечатлел мо-
менты напряженного творческого про-
цесса. Здесь важно все, – и музыка, и 
слово, и дружеское общение, которое 
есть продолжение нерушимого боевого 
братства. «Ударная волна» – желанный 
гость на любом патриотическом меро-
приятии в Чите и Забайкальском крае. С 
особым вниманием коллектив встречают 
в воинских частях, где зрители, как ни-
кто другой, способны понять и осмыс-
лить каждую строчку из любой песни 
«Ударной волны».

Мы видим Евгения Николаевича и в 
минуты глубокой задумчивости, когда 
на страницы раскрытой тетради чистым 
потоком льются из глубины сердца сти-
хи. Позже они могут стать песнями, ис-
полняемыми «Ударной волной» со сце-
ны. Есть и другой сюжет, вызывающий 
у зрителя улыбку: на новогодней елке в 

филармонии Евгений Николаевич в ко-
стюме разбойника веселит детей и фото-
графируется с любимой внучкой у сне-
говика.

И внезапно в идиллию мирной жиз-
ни врываются черно-белые кадры аф-
ганской кинохроники. То, что нельзя за-
быть, то, от чего невозможно уйти. Вся 
последующая жизнь – это попытка при-
мириться с этой частью своего прошлого 
и философски осмыслить его.

– Жизнь любого крепкого русского 
мужика должна быть подчинена одной 
мысли: в любой момент он должен су-
меть встать на защиту своего дома, – 
беспристрастно говорит в камеру Евге-
ний Хорошилов. – Земля, на которой 
мы родились, впитала наш дух, нашу 
душу. И она дает нам огромную силу, по-
этому Русь никогда и никем не будет по-
беждена. Если уничтожить Русь – земля 
перестанет существовать.

Такие слова не могут не вызвать к ге-
рою фильма чувство глубокого уважения. 
И особо важно услышать их из уст наше-
го земляка. На вопрос, как шла работа 
над фильмом, отвечает Андрей Шаронов:

– С Евгением Николаевичем мы зна-
комы много лет, – говорит режиссер. – 
И около четырех лет во мне созревала 
идея фильма. Работа в целом заняла пять 
месяцев, – три месяца съемки, два меся-
ца монтажа на новосибирской киносту-
дии. Можно привести еще такие цифры: 
для монтажа короткометражного филь-
ма было отснято не менее двадцати ча-
сов видеоматериала. И это только ради 
34 минут фильма.

– Почему я работаю в жанре имен-
но документального кино? – задает сам 
себе вопрос Андрей Шаронов. – Дело 
в том, что я ощущаю особую важность 
в том, чтобы отразить в короткометраж-
ном фильме нашу эпоху, показать в нем 
лучших людей, являющихся ее лицом. 
Думаю, что Евгений Николаевич Хоро-
шилов – один из таких людей.

Ну что же, остается констатировать 
факт: фильм о нашем земляке снят, пока-
зан по телеканалу «Культура», участвует 
в кинофестивалях, его копия хранится в 
Государственном фильмофонде. Одним 
словом, фильм живет и ищет свои пути 
к зрителю. Хочется верить, что Год кино 
сможет сделать эти пути короче, а встре-
чи зрителей с хорошими, добрыми, ум-
ными фильмами – как можно чаще.
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нАтАлья ВолченКо 

КиНо В Чите –  
30-е гоДЫ XX ВеКА

К тридцатым годам XX века советский кинематограф достиг значительных успехов. На экраны страны 
вышли такие фильмы, как «Путевка в жизнь» Н. Экка, «Встречный» С.Юткевича, «Окраина» Б. Бернета. В 
1934-1935 годы были сняты фильмы, которые пользовались популярностью и в России, и за рубежом 
(«Чапаев», «Веселые ребята», «Юность Максима» и другие). К середине 1930-х годов советские фильмы 
практически полностью вытеснили зарубежное кино с отечественных экранов. Продолжалось расширение 
киносети в рамках всей страны. 

собор св. АлексАндрА невского.  
в 1930-е гг. киноТеАТр "безбожник"
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В это время в Чите продолжал ра-
ботать кинотеатр «Олимп», который 
в 1939 году был реконструирован и 
стал детским кинотеатром «Пионер». 
До 1936 г. действовал кинотеатр «Без-
божник» (в бывшем кафедральном со-
боре Св. Александра Невского). Кино 
показывали в Доме Красной Армии, в 
Мариинском театре, в клубах Ремза-
вода, Мелькомбината, в клубах имени 
Лазо, имени Калинина и имени Луна-
чарского. Во второй половине 1930-
х годов на Чите I был построен клуб 
ПВРЗ. Постоянный кинозал появился 
в клубе «Красный Октябрь» (бывшее 
Железнодорожное собрание). В цен-
тре города под кинозал была передана 
Андреевская церковь. В ней стал рабо-
тать клуб просвещения, который меняя 
названия: «Звуковой», «Комсомолец», 
«Юность», работал до середины 1970-х 
годов. В августе 1938 года был открыт 
кинотеатр «Забайкалец», а в сентябре 
началось строительство самого крупно-
го в области кинотеатра «Родина» на 
два зала по 400 мест в каждом.

Обслуживание в кинозалах оставля-
ло желать лучшего. Вот как отзывались 
жители Читы о кинотеатре «Олимп»: 
«в фойе тесно, и грязно, в нем не 
только сесть, но и даже стоять негде. 
Зрительный зал в перерывах не про-
ветривается, и вы попадаете в спертую 
атмосферу. Стулья поставлены так, что, 
усевшись на них, чувствуешь себя как 
в тисках и ждешь с нетерпением окон-

чания. С хулиганством никто не борет-
ся – во время сеанса раздаются вы-
крики, ходят люди».

(«Забайкальский рабочий» 24 марта 
1939). Даже в самом большом по разме-
ру кинотеатре «Забайкалец», оснащен-
ном лучшим оборудованием, порядка не 
было: «войдя в зал, зритель долго ходит 
между рядами в поисках своего места. 
И не мудрено – надписи, означающие 
ряд и место, сделаны очень небрежно, 
а обслуживающий персонал, который 
обязан показать место зрителю, обычно 
бездействует.

Уже после того, как зрители войдут 
в зал, им приходится ждать начала се-
анса 10-15 минут. Оказывается, ждут, 
пока касса продаст все билеты. Только 
начинается сеанс, начинают впускать 
опоздавших, которые, отыскивая свои 
места, мешают сидящим. Нередко в 
зал впускают и пьяных.

Дирекция, в погоне за прибылью, 
расставила скамьи так близко друг 
другу, что между рядами невозможно 
пройти. Бывает, что зрители переле-
зают через спинки стульев, чтобы по-
пасть на свое место» («Забайкальский 
рабочий» 3 января 1939)

В клубе имени Лазо было «...холод-
но. Свет и звук исключительно плохи. 
Поэтому многие хорошие кинокар-
тины остались непонятны зрителям» 
(«Забайкальский рабочий» 4 января 
1939)

И, все-таки, несмотря на низкое ка-

Архиерейский дом (ул. 
чАйковского, 8).  
в 1930-60 гг. киноТе-
АТр "ЮносТь"
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чество обслуживания, кино пользова-
лось успехом, и об этом говорят циф-
ры. Например, в Отчете о развитии 
и эксплуатации киносети за 1940 год 
имеются такие данные по «взрослому 
зрителю»: количество зрителей на 1 
сеанс по плану 117 человек, по отче-
ту 181 человек; количество сеансов по 
плану – 2, 3; по отчету – 2, 7.

Одной из причин низкого уровня 
обслуживания в кинозалах был недо-
статок кадров. Но уже в конце 1930-х 
годов в Чите открылись курсы кино-
механиков – звуковиков на 60 чело-
век, кроме того, было увеличено чис-
ло учащихся из Читинской области на 
Иркутских и республиканских курсах 
киномехаников.

В 1930-е годы в Чите был открыт 
корреспондентский пункт Иркутской 
студии кинохроники. 9 февраля 1939 
года был заснят сюжет на месте по-
следних столкновений с японцами. 
Было показано место столкновения на 
реке Аргунь и пограничники Ново-Цу-
рухайтуйской заставы, давшие отпор 
японским войскам 6 и 7 февраля – 
лейтенант Юшков, пулеметчик Маль-

цев, пограничники Жикин, Арбузов 
и другие. Московской студией Кинох-
роники сюжет был принят с оценкой 
«отлично» и включен в союзный кино-
журнал – «Кинохроника» №20, кото-
рый демонстрировался в кинотеатре 
«Олимп» в апреле 1939 года. 

В связи с реорганизацией системы 
кинофикации РСФСР в Читинской 
области был учрежден Читинский 
областной трест по кинематографии 
облисполкома (прежде эти функции 
выполняло акционерное общество 
«Совкино»).

К началу Отечественной войны со-
ветское кино в Чите превратилось в 
мощное орудие воспитания и стало 
большой художественной силой.

современность», которая познакомит 
читателей с произведениями печати 
о российском кино, о творчестве 
выдающихся режиссёров, сценаристов 
и актёров. На выставке будут 
представлены более 130 изданий по 
истории отечественного кино, начиная 
с дореволюционного периода его 
становления и заканчивая сегодняшним 
днём. Выставка включает четыре раздела:

– «Кинокамера пишет историю» – издания 
о русском кинематографе, начиная с 
1910 года. Среди них – познавательный 
исторический очерк В. Росоловской 
«Русская кинематография в 1917 г.», книга 

И. Долинского «Чапаев. Драматургия» 1945 
года издания, «Броненосец “Потёмкин”» 
из серии «Шедевры советского кино», 
составители Н.И. Клейман и К.Б. 
Левина (М.,1969), книга В. Шкловского 
«Эйзенштейн» (М., 1976 г.) из серии 
«Жизнь в искусстве» и многие другие;
– «Российское кино в лицах: актёры-
юбиляры 2016 года» – уникальные книги 
о биографии и творческой деятельности 
Фаины Раневской (120 лет), Зиновия 
Гердта (100 лет), Александра Роу (110 лет), 
Сергея Герасимова (110 лет), Григория 
Чухрая (95 лет), Виталия Соломина (75 лет) 
и других;

– «Фильмы, рождённые книгой» – афиши, 
буклеты, периодические издания, 
книги о лучших образцах российского 
кинематографа, снятых по известным 
произведениям, таким, как «Война и 
мир» Л.Н. Толстого, «Братья Карамазовы» 
Ф.М. Достоевского, «Собачье сердце» 
М.А. Булгакова, «Они сражались за 
Родину», «Тихий Дон», «Судьба человека» 
М.А. Шолохова, «А зори здесь тихие» 
Б.Л. Васильева, «Калина красная» В.М. 
Шукшина и другим;

– «Забайкалье: кино и время» – 
информация о пяти Забайкальских 
международных кинофестивалях и 
представленных на них художественных, 
детских, документальных, анимационных 
кинолентах. 
Уважаемые читатели! В Год российского 
кино мы будем рады видеть вас в 
библиотеке и надеемся, что каждый 
любитель кинематографа обязательно 
найдёт для себя интересную информацию 
и книгу, сможет больше узнать о любимом 
виде искусства.

отеЧестВеННЫЙ 
КиНемАтогрАф:  
история и соВремеННость
2016 год объявлен Президентом РФ В.В. Путиным Годом российского кино. В связи 
с этим, 20 января в Забайкальской краевой библиотеке им. А.С. Пушкина открылась 
новая книжно-иллюстративная выставка «Отечественный кинематограф: история и 
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ромАн АмПлееВ, Политолог

гоД КиНо:  
иДём ВперёД  
иЛь  топЧемся  
НА месте?
Очередные прошедшие новогодние праздники заставили меня вспомнить одно хлёсткое выражение (не 
помню уже, какого народа или философа была данная поговорка или мысль) – «Наши мёртвые держат 
нас за ноги». И я подумал не столько об общественно-политическом аспекте этих нескольких простых, 
но ёмких слов. Хотя, конечно, политики и истории они тоже касаются – прошлое не отпускает Россию, 
заменив нам во многом настоящее и стараясь взять кусочек побольше от нашего же будущего. В первую 
очередь, я вспомнил о нашей культуре и искусстве, ибо именно в новогодние праздники они отличаются 
предельной концентрацией на телевидении, которое всё ещё остаётся главным «окошком» в мир для 
подавляющего числа граждан России. Вспомнил по нескольким причинам, тем более что 2016 объявлен 
Годом кино. 

Первое, что у всех в мыслях и на язы-
ке, – кинофильмы, песни и лица певцов, 
актёров и артистов не меняются на теле-
экранах уже несколько десятилетий. Ну, 
про лица может и перебор, они всё же 
меняются (кто-то умирает или какие-то 
другие причины). Но ничего принципи-
ально нового в культуре не появилось! 
Даже такие гениальные вещи, как «Иро-
ния судьбы», «Бриллиантовая рука» и по-
добные шедевры, изрядно потускнели от 
невероятно частого использования. Они 
стали затасканы донельзя! А попытки на 
их фундаменте создать что-то «новень-
кое», на мой взгляд, потерпели полный 
крах. Хотя, наверное, есть в России (ну, 
не может их не быть!) талантливые ре-
жиссёры и актёры, да и тем для обсуж-
дения можно найти много, а не выво-
рачивать в сотый раз наизнанку жизнь 
Аллы Пугачевой и Максима Галкина. 

Другая причина моих размышлений 
тоже понятна, – у каждого времени, у 
каждого десятилетия должны быть свои 
герои, свои фильмы, свои песни. Мы 
не можем бесконечно долго эксплуа-
тировать культурные шедевры прошло-
го. Это опасно не только для искусства. 

Это тревожный сигнал для настоящего 
и будущего, для нашего осмысления 
истории, для общественно-политиче-
ской жизни. Посмотрите – ведь мы 
сегодня нещадно используем не только 
кинокартины или песни советских лет. 
Продолжается эксплуатация образов и 
событий, связанных, например, с Вели-
кой Отечественной войной или первым 
полётом человека в космос. При этом 
часто забывается, что с каждым годом 
даже такие страницы нашей истории 
всё дальше и дальше находятся от по-
колений молодых граждан России. Если 
мы не найдём и не предъявим моло-
дёжи новых достойных героев, не на-
пишем новые книги, не снимем новые 
хорошие фильмы, то мы просто-напро-
сто потеряем своё прошлое. Ещё раз по-
вторю свою мысль – нельзя нещадно 
и бесконечно долго эксплуатировать 
собственное прошлое и думать, что его 
ресурс бесконечен! Если не будет но-
вых поступков, подвигов, свершений, 
в том числе и в культуре и искусстве, 
то прошлое (как бы не парадоксально 
и горько это ни звучало!) станет тянуть 
нас на дно, а не поддерживать в любом 
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благом деле или начинании. 
Мне кажется, сегодня нужно немно-

го остановиться в «поглощении» про-
шлого. Пусть старые фильмы и песни 
немного полежат, как раньше говорили, 
на полках. А старые книги попылятся 
в столах и шкафах. Слишком уж силь-
но они влияют на нашу нынешнюю 
жизнь. И с новогодними телепередача-
ми тоже нужно притормозить – пусть 
31 декабря 2016 года в 23.55 Президент 
России обратится с новогодним по-
здравлением ко всем нам, кремлёвские 
куранты возвестят о начале очередного 
нового года и все телеканалы сразу по-
сле этого уйдут на каникулы до 10 ян-
варя. Думаю, ничего страшного от это-
го не произойдёт – может, и старые 

артисты поймут, что пора уступить 
дорогу новым талантам, и режиссёры 
снимут новые хорошие фильмы, рав-
ные по силе и таланту «Иронии судь-
бы». Чем не большой талант режиссер 
Алексей Учитель? А Валерий Тодоров-
ский? А десятки молодых режиссёров, 
актёров, сценаристов, имён которых 
мы пока не знаем… Пусть творят, оши-
баются, ищут, что интересно обычному 
человеку. Именно интересно! 

И ещё. Если увидев новый фильм 
молодого режиссёра, мы почувству-
ем, что любить Родину – это не толь-
ко восторгаться к месту и не к месту 
её былым величием и победами, но 
и жить настоящим временем, то Год 
кино прошёл не зря.

11
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ВАсилий КАлгАноВ

гоД КиНо ШАгАет 
по КрАЮ
10 февраля центром обширной краевой программы открытия всероссийского Года кино стал кинотеатр 
«Удокан». Представители власти, общественных объединений, самодеятельных творческих организаций 
молодежи приняли участие в творческой встрече с режиссером народного фильма «321-ая Сибирская» 
Солбоном Лыгденовым и представителем съемочной группы по Забайкальскому краю Александром 
Сапожниковым. Режиссер и представители его команды из «МонУла Филмз» приняли участие в разговоре 
не только о кино, но и о культурных и нравственных проблемах современного общества.

12
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Разумеется, это здорово, что внима-
ние всем этим вопросам уделяется и на 
государственном уровне. Желательно, 
чтобы все средства, выделенные госу-
дарственным бюджетом на этот про-
ект, были пущены не на празднования, 
а, например, на кинофикацию малых 
городов. Приняты и соответствующие 

планы. К сожалению, наш регион, судя 
по всему, не вошел в программу госу-
дарственной поддержки кинотеатров в 
малых населённых пунктах – городах, 
где проживает до ста тысяч человек. А 
всего по этой программе предполага-
ется открыть сто новых кинозалов. Ну, 
уж коли не попали здесь, то для нас 
совсем не лишней будет государствен-
ная поддержка такого важного проек-
та, как «321-ая Сибирская». 

Думается, что именно у нашего 
фильма есть все шансы на серьезный 
успех. Почему «нашего»? Да все очень 
просто. Самому Солбону Лыгденову 
очень по душе дружеские отношения 
с забайкальцами. Ему импонирует, что 
повсюду, и на любом уровне общения 

к нему обращаются: «наш Солбон». Ка-
скадерское прошлое этого замечатель-
ного мастера, а также его участие во 
множестве знаменитых проектов («Мы 
из будущего», «Сталинград» и другие) 
заметно сказались на формировании 
его творческого почерка. Что и показа-
ла демонстрация отснятого материала 

из ожидаемого фильма, который уви-
дит свет только через два года, точнее, 
к осени 2017 года, к семьдесят пятой го-
довщине начала Сталинградской битвы. 
На создание этой эпической картины 
Солбона Дондоковича вдохновила до-
кументальная работа Александра Голо-
ванова «Сибирские дивизии. Засекре-
ченный подвиг». В ней было показано, 
как воины-сибиряки из Иркутской об-
ласти, Забайкальского края, а также из 
Якутской и Бурят-Монгольской АССР 
участвовали в боях под Сталинградом в 
1942 – 1943 годах. Бои были тяжелыми, 
враг почти полностью разбил наши во-
йска, фактически только 321-я Сибир-
ская дивизия и выстояла. Бойцы сра-
жались до последнего вздоха и сумели 
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отбросить фашистов назад. Это насто-
ящий подвиг, о котором должен знать 
каждый, считает режиссер. И в этом 
убеждении мастера в немалой степени 
кроется секрет его высочайшей само-
отдачи во всех киноработах, в которых 
он принимал участие. В разных каче-
ствах: каскадера, постановщика трю-
ков, художника, ассистента режиссера, 
сценариста, режиссера. Никогда еще 
конкретно имена наших героев не про-
славлялись в фильмах. Очень важно, 
что будет показан подвиг наших зем-
ляков и ближайших соседей в одной 
из важнейших битв не только Великой 
Отечественной войны, но и всей миро-
вой истории.

Патриотизм, как известно, и есть 
национальная идея нашей страны. 
Ныне это актуально как никогда. Не 
только ожидаемая картина, но и сама 
подготовка к ней (творческие встречи, 
кастинги для массовых съемок) стано-

вятся весомым вкладом в воспитание 
патриотизма, «любви к отеческим гро-
бам, к родному пепелищу». 

В рамках встречи состоялся показ 
уже известного фильма С. Лыгденова 
«Булаг». В этом фильме Солбон вы-
ступает как продюсер, автор сценария, 
режиссер-постановщик, постановщик 
трюков. Картина рассказывает о собы-
тиях, разворачивающихся в сельской 
глуши, где живет бывший учитель, 
впоследствии опустившийся человек, 
алкоголик. Несмотря на то, что тяга 
к спиртному у этого персонажа кар-
тины чрезвычайно сильна, он все же 
предпринимает попытки выбраться из 
затянувшего его омута.  Одной из та-
ких попыток неожиданно оказывает-
ся криминальная история, в которую 
ввязывается Витя – «левая» добыча 
нефрита для последующей продажи за 
рубеж. Фильм с ярким национальным 
колоритом, серьезно скорректирован-

14



№ 1(9) март 2016

ным болезнью века – алкоголизмом. 
Между тем, фильмом подняты общие 
для всех россиян темы: память, уваже-
ние к предкам, стремление к измене-
ниям и совершенствованию, забота о 
детях и слабых. Выбор между светлым 
и темным стал лейтмотивом этого ки-
ноповествования.

В более чем двадцати запланиро-
ванных краевых мероприятиях най-
дется место многим неформальным 
проектам. Например, показ премьер-
ных фильмов российского производ-
ства, неделя исторического российско-
го кино,  большой концерт «Мелодии 
кино в душе моей» оркестра бурятских 
народных инструментов в посёлке 
Агинское, а также ряд конкурсов и ки-
новикторин. Есть надежда, что ни одно 
из них не станет очередной галочкой 
в графе «исполнено», а сохранится в 
памяти участников как серьезное со-
бытие духовной жизни и нравствен-
ного очищения. Именно такой стала 
творческая встреча со съёмочной груп-
пой фильма «321-я Сибирская» и по-
каз фильма режиссёра Солбона Лыг-
денова «Булаг». На последовавшей за 
ним встрече зрителей с режиссером 
продолжился разговор о будущем ре-
гионального кино и перспективах заду-
манного фильма о земляках.

НеобХоДимое 
посЛесЛоВие

28 декабря 2015 года мировой ки-
нематограф в Международный день 
кино отметил свое 120-летие. А в Рос-
сии кино появилось спустя несколько 
месяцев после первого показа братья-
ми Люмьер. Уже 4 (16) мая 1896 года 
в петербургском саду «Аквариум» со-
стоялся первый киносеанс. Достаточно 
быстро возник и отечественный ки-
нематограф. 2 (15) октября 1908 года 
произошёл первый показ восьмими-
нутного фильма отечественного про-
изводства «Понизовая вольница». Кар-
тина режиссёра Владимира Ромашкова 
(по мотивам русской народной песни 
о Стеньке Разине «Из-за острова на 
стрежень») открыла эру российского 
кино. Но, так получилось, что ни одна 
из указанных дат не стала отметиной и 

точкой отсчета российской киноисто-
рии. Известно, что день российского 
кино ежегодно отмечается 27 августа. 
Именно в этот день в 1919 году Совет 
народных комиссаров РСФСР принял 
декрет о национализации (через без-
возмездную экспроприацию) киноде-
ла. С этого дня вся фотографическая 
и кинематографическая торговля, про-
мышленность и кинотеатры РСФСР 
перешли в прямое ведение Народного 
комиссариата просвещения. Эти фак-
ты заняли свое место в истории. Нет 
смысла задним числом пытаться что-то 
поправить. Куда важнее из прошлого 
извлекать настоящие уроки. И поэтому 
уместно будет еще раз напомнить, что 
кино живо там, где умело сочетается 
творчество и организаторская работа. 
Кстати, братья Люмьеры как раз и яв-
ляли такой пример: старший был орга-
низатором, младший – изобретателем 
«Кинематографа».
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еЛеНА ЗориНА 
(КАртАШоВА): 
«теАтр стАЛ 
роДНЫм Домом»
Десять лет назад на базе читинского театра драмы начал свое обучение целевой курс – студенты 
актерского отделения ВТУ им.М.С.Щепкина при Малом академическом театре России. По этому 
приятному поводу продолжаем серию интервью на страницах «Культуры Забайкалья» с выпускниками 
«щепкинцами», а ныне актерами забайкальского драматического театра. Сегодня гостья рубрики – актриса 
Елена Зорина (Карташова).
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Сестра Елены, Ольга Зорина, к вы-
пускному вечеру молодых читинских 
актеров написала стихотворение на 
манер лермонтовского «Бородино», 
которое отразило все ключевые мо-
менты насыщенного студенческого 
периода. Строки из него станут лири-
ческим мотивом нашей беседы.

Четыре пройдено этапа,
Родным им стал приемный 
папа – 
Березин Николай.
Актером стать – совсем 
немало,
Учителям задача встала:
Чтоб группа та завоевала 
Наш Забайкальский край!

– Елена, когда шел набор на целе-

вой курс, ты уже осваивала совсем не 
творческую специальность – почему 
все-таки решила поступать?

– Я с детства любила выступать, в 
школе всегда занималась в театраль-
ных студиях, участвовала в концертах. 
Вообще, у мамы была мечта – она 
хотела увидеть меня на сцене наше-
го драмтеатра в каком-нибудь спекта-
кле, и чтобы я обязательно танцевала 
в бальном платье. Она и узнала о на-
боре, правда, думала, что это просто 
театральный кружок. Я пришла запи-
сываться, и оказалось, что все намного 
серьезнее. Первый тур проходила вме-
сте с Андреем Кошелевым, Никитой 
Калгановым и Галиной Размахниной, 
тогда и познакомились. К счастью, мы 
все четыре отборочных тура прошли 
успешно. Зачисление прошло 5 июля, 
сразу собрались нашей большой груп-
пой из 15 человек и отметили это со-
бытие, познакомились ближе.

– Свой первый выход на сцену пом-
нишь?

– Я с пяти лет занималась танцами 
в ансамбле «Огоньки» и в шесть лет 
у меня был дебют на сцене – причем 
это была сцена нашего драматического 
театра. 

– Первые роли в спектаклях появи-
лись уже на первом курсе?

– Да, 1 сентября у нас начались 
занятия, а 14 октября Николай Алек-
сеевич Березин ввел нас в спектакль 
«Кабаре» – и для нас это было испыта-
ние: почти раздетыми, в чулках и туф-
лях мы вышли на сцену. Нас отбирали 
очень интересно! Наталья Селезне-
ва, хореограф, месяц с нами работала, 
знакомилась, и по итогам этого месяца 
уже выбрала, кого возьмет в спектакль. 

– Помнишь первые эмоции от про-
фессиональной сцены?

– Поначалу было страшно, потому 
что играли с настоящими артистами. 
Они нам очень помогли, поддержали. 
Было немного легче от того, что в спек-
такле участвовало несколько человек 
из нашей группы, небольшая команда 
из 4-5 студентов – мы вместе держа-
лись. Потом начались уже большие 
роли, даже главные были.
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– Первая главная роль…
– В «Женитьбе Бальзаминова» по 

пьесе Александра Островского, наш 
дипломный спектакль. Я там играла 
купчиху Белотелову, очень любила эту 
роль, нравилось проживать эту жизнь 
на сцене. Очень жалко, что этот спек-
такль ушел из репертуара. Вообще не 
люблю, когда снимают спектакли, ко-
торые мне нравятся. Вот как сейчас – 
11 спектаклей сняли, обидно.

– Сколько времени тебе нужно для 
того, чтобы полюбить спектакль?

– Когда начинаешь репетировать – 
уже любишь его. У меня нет таких 
спектаклей, в которых мне неприятно 
играть или не хотелось бы работать. Я 
люблю все свои роли, начиная от мас-
совых, заканчивая главными.

– А самая любимая роль есть?
– Несколько. Белотелова в «Же-

нитьбе Бальзаминова», конечно. В «Не 
покидай меня» очень люблю свою ге-
роиню Батян. Виола в «Двенадцатой 
ночи» – тоже очень жаль, что сняли 
этот спектакль, потому что долго над 
ним работали, долго его играли. Не-
много страшно было начинать – роль 
большая, материал хороший и работа 
с хорошими артистами. Еще и текст в 
стихах – порой боишься забыть слова. 
С другой стороны, стихи быстрее запо-
минаются.

– Случалось забывать текст на сце-
не?

– Однажды в «Двенадцатой ночи» 
забыла – у меня прямо все внутри 
похолодело, казалось, даже пот на лбу 
выступил. Потом собралась, успокои-
лась и вспомнила – но страшно, когда 
есть вариант, что что-то пойдет не так.

– А как же импровизация?
– Пока страшновато импровизиро-

вать, есть опасность уйти совсем в дру-
гую сторону. Стараюсь по тексту идти, 
сдерживаю себя – может быть, когда 
больше опыта наберу. Или смелости.

– К смелым решениям в искусстве 
расположена?

– Да, я не люблю, когда все стоит 
на одном месте, одинаково и монотон-
но – мне нравятся всплески, взрывы 

в творческом плане. Хочу попробовать 
себя в разных театральных жанрах. И 
надеюсь, что в нашем театре поставят 
фантастику – не детскую сказку, а ве-
черний спектакль для взрослых.

– Что тебе важно видеть в режиссе-
ре, чтобы хотелось вместе работать над 
спектаклем?

– Мне повезло поработать с Нико-
лаем Алексеевичем Березиным, и я бы 
хотела, чтобы именно таких режиссе-
ров было больше. Режиссер обязатель-
но должен быть душевно добрым, по-
могать артистам, давать возможность 
подумать над ролью, попробовать ее 
воплотить – если что-то пойдет не так, 
то остановить, поменять направление. 
Хотя бы минимальная свобода актеру 
нужна. Я уже со многими режиссера-
ми поработала, мне со всеми было ком-
фортно. А еще хочется, чтобы приехал 
знаменитый режиссер, которого знает 
весь мир поработать с ним. 

– Тебе важно совпадать с режиссе-
ром во взглядах на мир?

– Наверное, будет даже неинтерес-
но – если одинаково. Необходимо стол-
кновение в работе.

– За эти десять лет изменилось ощу-
щение театра, отношение к нему?

– Поначалу, когда только поступила, 
он был более загадочным. Театр изме-
нился с тех пор. Может быть, потому, 
что наша группа практически разъеха-
лась – когда были все вместе, своим 
сплоченным коллективом, было ком-
фортнее и привычнее работать. Но мне 
и сейчас здесь комфортно, уютно, чув-
ствую театр вторым своим домом. 

Про дом совсем забыли дети
И в 21-м кабинете
Создали свой уют.
С утра сценречь 
и сцендвиженье. 
Скороговорки, упражненья,
Ходули, шпаги и сраженья,
Потом к станку идут.

– Вспоминаются самые яркие мо-
менты студенчества? 

– Учеба у нас была вся яркая от на-
чала до конца – с 1 сентября и до вы-
пускного, даже двух выпускных: один 
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мы отпраздновали в Москве на тепло-
ходе – невероятное было событие, ро-
мантичное. А второй выпускной уже 
в Чите сделали – для артистов, роди-
телей, зрителей подготовили концерт. 
Все 4 года, которые мы прожили груп-
пой в нашей 21-й аудитории, было яр-
кое, солнечное, красивое время. Хотя, 
когда были студентами, перед каждым 
выходом на сцену трясло. Сейчас не-
много больше опыта чувствуется, боль-
ше ответственности.

– С волнением справляешься за ку-
лисами, перед тем, как сделать шаг на 
сцену?

– За кулисами оно не проходит – 
только когда я уже на сцене говорю 
текст, вживаюсь в роль, постепенно 
уходит. Просто забываю об этом, играя 
спектакль.

– Твоя мама мечтала увидеть тебя 
на сцене театра в танце – у тебя есть 
такие роли, где ты не только танцуешь, 
но и поешь. 

– Я очень люблю танцевальные 
спектакли, но в них нельзя раскрыться 
полностью. Хочется образ, в котором 
можно покопаться, разобрать его. Если 
драматические сцены сочетаются с во-
кальными и танцевальными, замечатель-
но.

– Эмоционально сложная роль…
– В «Ребятках» такая – мне было 

очень сложно вводиться в этот спек-
такль на роль Ляли. Я не такая, как ге-
роиня, я мягче, добрее. И физически, и 
эмоционально было тяжело работать. 
После премьерного спектакля почти час 
пыталась прийти в себя, плакала, меня 
успокаивали. Я всего два раза отыгра-
ла – второй раз было легче.

– Важно чувствовать поддержку 
коллег и на сцене, ведь так?

– Очень важно. Может быть, даже 
важнее поддержка коллег, чем своя 
игра. Если ее нет, будет очень тяжело, 
меньше будет чувствоваться зритель-
ный зал, меньше эмоций. 

– А какие зрители бывают? 
– Бывает, сидят школьники, которые 

щелкают семечки, разговаривают по 
телефону, свистят и кричат – не очень 
приятно играть в это время, даже ино-

гда хочется просто уйти со сцены. Но 
понимаешь, что есть же еще и другие 
зрители в этом зале, те, которым нужен 
спектакль, которым интересно. Бывает, 
смотришь в зал, а там люди следят за 
тобой такими глазами, где все эмоции, 
чувства отражаются. Хочется полно-
стью отдавать себя такому залу.

– Камерные спектакли приходилось 
играть, когда зрителей заметно мень-
ше и все они на расстоянии несколь-
ких шагов?

– Да, это был «Дом окнами в поле» 
А.Вампилова, тоже один из наших ди-
пломных спектаклей. Мы с ним объ-
ехали все возможные камерные пло-
щадки города, играли везде. Я не очень 
люблю камерные, тяжело играть, ког-
да зрители так близко, это сбивает. 
А еще тяжелее играть спектакли для 
«своих».

– «Свои» – это коллеги, друзья и 
знакомые?

– Да, и это в основном предпремьер-
ный показ, когда происходит «сдача» 
спектакля художественному совету. 
Это в сто раз сложнее самой премье-
ры, на премьере даже свободнее себя 
ощущаешь. 

– Кто главные критики для тебя?
– Все – и семья, и друзья, и кол-

леги, и зрители, потому что каждый 
критикует по-своему. Коллеги подходят, 
делятся впечатлениями, советуют, при-
слушиваюсь к ним, ведь они опытнее, а 
потом проверяю на зрителях, подходит 
или нет. Но все же, мнение режиссера 
насчет того, что получилось в спектакле, 
а что нет – важнее, ведь только он зна-
ет, какие задачи ставил перед актерами 
и как с ними справились. Я спокойно 
отношусь и к похвале, и к отрицанию, 
никогда не обижусь и не вздерну нос.

– В качестве зрителя удается в теа-
тре бывать?

– Очень редко, когда выдается вы-
ходной, скорее хочется домой, к семье. 
Если все же удается, то стараюсь хо-
дить на хорошие спектакли. Не люблю 
оперетту и оперу. В зрительном зале я 
отключаю все свои актерские рецепто-
ры и смотрю просто как зритель. Обду-
мываю увиденное уже по пути домой. 

20



№ 1(9) март 2016

А между тем на белом свете
Рождаться стали в группе 
дети.
Но Главный – хоть бы в ус!
На все у нас Господня воля.
Кто мог, тот ездил 
на гастроли,
Иркутск, Одесса, отдых, 
море…
Прошел и третий курс.

– Вы ведь много ездили по городам и 
странам уже во время учебы?

– Первые мои гастроли были в Ир-
кутске, до этого ребята уже ездили в 
Севастополь, Одессу. Первый раз я 
уехала из дома на неделю – незабы-
ваемое время, когда мы всей группой 
«щепкинцев» гуляли по городу после 
спектаклей, катались на каруселях, су-
масшедшая неделя была и очень ве-
селая. Другой театр, реакция других 
зрителей, не читинских, знакомство с 
иркутскими коллегами. А самыми иде-
альными и запоминающимися были 
большие гастроли в Калугу и Тамбов в 
2011-м. В Чите дом-работа, а там про-
сто отдаешься этим нескольким неде-
лям насыщенной жизни. Сохранила 
пропуска в отели, в которых мы жили 
на гастролях, билеты на поезд, много 
фотографий. Достану порой, вспомню, 
порадуюсь. Каждый театр должен вы-
езжать на гастроли, хотя бы раз в год.

– Сейчас скучаешь по большим га-
стролям?

– Очень скучаю. Продолжаем об-
щаться с коллегами, с которыми позна-
комились в поездках, хотя, может быть, 

мы больше никогда и не увидимся с 
ними. Еще хочется почувствовать фе-
стивальную атмосферу – я пока ни на 
одном фестивале не побывала. Хочет-
ся посмотреть, что бывает в мире, на-
учиться чему-нибудь новому.

– Всего пять «щепкинцев» осталось 
в забайкальском театре, с остальными 
ребятами общаетесь?

– Всегда. Мы четыре года учились 
вместе, потом еще работали в театре 
какое-то время. Это члены моей се-
мьи, я не могу их забыть, не общаться 
с ними.

– Не хотелось тоже уехать?
– Хотелось, но с детьми это пока не-

возможно. И театр бросить очень слож-
но – уже 10 лет здесь проработала, он 
стал родным домом. Очень тяжело по-
кинуть любимые спектакли и роли.

– Что вдохновляет?
– Семья, друзья, сама жизнь. Ста-

раюсь улыбаться, даже когда в жизни 
возникают трудности, потому что через 
позитив и можно их преодолеть. 

Позвольте низко поклониться
Всем, кто вложил свою 
частицу
В актеров молодых.
Вот кто достоин 
комплиментов,
Стихов, цветов, 
аплодисментов,
Они, без ложных сантиментов,
Святые из святых! 

Беседовала Ксения РАЗДОБРЕЕВА
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Ксения рАздобрееВА

АЛеКсеЙ тереХиН: 
«НрАВится, КогДА 
меНя ВЫбиВАЮт 
иЗ ЗоНЫ 
КомфортА»
В нынешнем театральном сезоне исполняется десять лет, как на сцене читинского театра появились 
студенты целевого курса актерского отделения ВТУ им.М.С.Щепкина при Малом академическом театре 
России. На страницах «Культуры Забайкалья» мы продолжаем вспоминать студенческие годы «щепкинцев» 
и говорить с выпускниками, а ныне актерами забайкальского драматического, о сыгранных за это время 
ролях и о театре. Сегодня гость рубрики – актер Алексей Терехин.
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– Алексей, 2005 год, первый курс…
– Нет, я пришел в театр в 2006-м 

и сразу на второй курс, поэтому для 
меня прошло не 10 лет, а только 9.

– Как удалось поступить сразу на 
второй?

– Началось, конечно, со школы – в 
9-м классе появилась мечта стать ак-
тером, и я серьезно относился к этой 
мысли. В поселке Хохотуй, где я вы-
рос, в средней школе №7 был драма-
тический кружок, там и стал зани-
маться. Со школьными спектаклями 
мы дважды участвовали в фестивале 
самодеятельных коллективов, который 
проходил в Чите. Здесь я познакомил-
ся с Андреем Подскребкиным, тогда 
главным режиссером театра «ЛиК». В 
поселке Хохотуй был еще один такой 
же, как и я, любящий театр человек – 
Артем Баранов, он сейчас работает в 
Дзержинске. А в 2005 году Подскреб-
кин набирал актерский курс и пригла-
сил нас с Артемом поступать. Артем 
сдал экзамены и начал учиться, а я был 
только в десятом классе – пришлось 
отказаться. Когда приехал через год 
снова в Читу, после спектакля ко мне 
подошла Екатерина Петровна Рябова 
и предложила попробоваться на курс 
«щепкинцев». Я вначале несерьезно от-
несся к этому, потому что уже мысля-
ми был в Улан-Удэ, где проходил подго-
товительные курсы на целевой набор в 
Красноярск. Но когда позвонил Нико-
лай Алексеевич Березин, сдал послед-
ний школьный экзамен и приехал. Он 
меня послушал – стихи, басни, проза. 
Потом достал огромную пачку бумаг, 
положил на стол: «А вот это, Алексей, 
надо тебе сдать все экзамены». Я толь-
ко тогда понял, как и где я нахожусь – 
ребята уже год отучились, появилось 
вакантное место, и я его занял с усло-
вием сдачи всех экзаменов за первый 
курс.

– В Улан-Удэ не поехал?
– Нет. Вообще, у меня как-то полу-

чалось все само собой – обычно ведь 
абитуриенты проходят отборочные 
курсы, пробуют поступать в разные 
институты. Может быть, судьба, или 
удача – не знаю, как это назвать.

– В судьбу веришь?

– Я не совсем фаталист, наполовину. 

– Как привыкал к уже сплоченной 
щепкинской группе? 

– Было очень тяжело даже просто 
ориентироваться в городском про-
странстве – я вырос в деревне, до 
этого в городе всего четыре раза был. 
Еще экзамены за первый курс сдавал – 
все лето читал русскую и зарубежную 
литературу. У нас преподавала Вера 
Вениаминовна Баева – спасибо за то, 
что так меня помучила, потому что бла-
годаря ей я прочитал много пьес.

– Вообще артист должен много чи-
тать.

– В том-то и дело, она всегда нам го-
ворила об этом. Первые полгода прош-
ли быстро, хоть и тяжело было войти 
в процесс. Смотрел спектакли театра, 
например, «Забайкальская кадриль» 
до сих пор есть в репертуаре, а потом 
в коридоре встречал этих актеров – 
Сергея Юлина, Вениамина Прохоро-
ва, и это было что-то необыкновенное, 
«здравствуйте!» страшно было сказать. 
А потом получилось, что с Вениамином 
Алексеевичем в одной гримерке были. 
Трудные, но очень счастливые, весе-
лые студенческие годы. Нам повезло: 
побывали в Москве, в училище им. 
Щепкина на улице Неглинной, дом 6, 
ездили сдавать экзамены.

– В каком первом спектакле сыграл 
на профессиональной читинской сце-
не?

– У меня есть два первых спекта-
кля. Первый выход на сцену случился 
в бенефис нашего хореографа Ната-
льи Селезневой. А первая роль со сло-
вами – это Вральман в «Недоросле» 
Д.Фонвизина. Мы играли эту роль в 
паре с Алексеем Заинчковским, а Алек-
сей Тебеньков был режиссером спек-
такля. Студентом входить в репетиции 
с актерами было очень волнительно, 
еще толком не умеешь, а работать надо. 
Ничего не оставалось, как взять себя 
в руки и действовать. Спектакль долго 
шёл, и через несколько лет после пре-
мьеры я понял – всё проще. Эта пер-
вая роль осталась одной из любимых. 

– Потом была дипломная работа, 
главная роль в «Женитьбе Бальзами-
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нова» А.Островского, спектакль остал-
ся в репертуаре на несколько сезонов.

– Люблю роли живые, подвижные, 
чтобы было с чем бороться. С жанрами 
такой определенности нет, тут две край-
ности – чистая комедия и самая тяже-
лая драма. Тот же Бальзаминов – далеко 
не комедийная роль, у него мир рушится 
вокруг! А вот промежуточный этап меж-
ду крайностями у меня, кажется, еще не 
изучен. Надо с каким-нибудь хорошим 
режиссером пообщаться, он мне все про 
меня скажет.

– Это очень хорошо, когда находит-
ся такой режиссер. Хочется режиссер-
ских экспериментов?

– Нравится, когда меня выбивают из 
зоны комфорта. У каждого актера есть 
свои штампы, на которых, в принципе, 
можно работать, но это неинтересно. А 
когда тебя ломают – становится ин-
тересно. Хочется работать так, чтобы 
что-то новое каждый раз открывать. 

– Только что страна отметила День 
защитника Отечества, в репертуаре 
театра всегда были спектакли воен-
ной тематики. Еще в прошлом сезоне 
ты играл Василия Тёркина.

– Это спектакль-концерт. Вообще, 
у меня была мечта научиться играть 
на гармошке, и я очень люблю Твар-
довского – хотелось попробовать на 
себе образ Теркина. Обе мечты испол-
нились. Мне нравился этот спектакль, 
жаль, что его сняли. Хотя я остался не 
совсем доволен тем, как у меня полу-
чилась эта роль, можно было еще пора-
ботать. Репетировать было легко, а вот 
после премьеры начались муки.

– Обычно как бывает – сложнее на 
репетициях, до премьеры?

– По-разному. Например, мы ре-
петировали мучительный для меня 
спектакль «Ребятки», я играл Витю. 
Режиссер Владимир Чернядев, кото-
рый ставил «Ребяток», дал мне очень 
много в плане профессии, научил во-
обще по-другому думать. Однажды 
мы пришли на репетицию, после того, 
как уже месяц проработали, и Влади-
мир Константинович говорит: «У нас 
проблема. Витя, все, что ты делаешь 
сейчас на сцене – это вообще не то, 
ломаешь всю картину». И мы с ним по-

том долго кропотливо работали – роль 
сама по себе комичная, но если делать 
образ в одной плоскости, всё сбивает-
ся. «Витя!» – мы все смеялись на ре-
петициях. И это как раз тот момент, о 
котором уже говорил, когда режиссер 
видит актера немного с другой сторо-
ны. В итоге роль получилась на гра-
ни – безысходность накладывается на 
комичность. На сцене об этом, конеч-
но, не думаешь, а думаешь дома, читая 
пьесу, потом интуитивно воплощаешь.

– Но это чувствуется зрителями в 
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зале, если есть наполненность образа, 
несколько смысловых пластов.

– Наверное, так и должно быть. Ког-
да это удается, получается образ, спек-
такль становится любимым. 

– О чем хочется, как актеру, гово-
рить со сцены, что волнует?

– Что творится в мире – люди 
должны относиться друг к другу как 
люди. Да, мы должны добиваться це-
лей, через что-то переступать, но не 
через людей. Нужно находить в себе 
хорошее, помогать друг другу, тогда 
будет всем легче жить.

– Значит ли это, что тогда в искус-
стве позволено всё?

– Да, но это должно быть оформле-
но. Есть человеческие рамки, за кото-
рые это все не должно выходить. Опять 
же, искусство не может быть в рамках!

– Где эта граница, когда нужно оста-
новиться, и нужно ли вообще останав-
ливаться, решая это противоречие?

– Актеру сложно об этом говорить, 
потому что он не только художник, но 
и, в большинстве случаев, исполнитель. 
Думаю, интуиция подсказывает, где 
нужно остановиться. 

– Сейчас начались репетиции но-
вого спектакля «Лес». Снова Остров-
ский...

– Я играю Петра, но пока трудно 
что-то сказать о спектакле – работа 
только начинается. Пётр – человек, 
зажатый в обстоятельствах: если не 
найдет выкуп, чтобы быть с любимой, 
он готов даже пойти на воровство. Все 
это ради любви, но и согласен украсть 
деньги у отца – опять получается не-
однозначно. Рад ли он этому, или он 
уже сейчас мучается? Как это решишь, 
так и образ сложится. Мы же не из-за 
кулис выходим, а из той «жизни» ге-
роя, с этим шлейфом.

– Момент выхода из-за кулис – ка-
кой он?

– Запоминаются выходы на премье-
рах. Сначала страшно – не хочется 
выходить, так бы и убежал куда-ни-
будь, а потом выходишь и забываешь 
про все, кроме спектакля.

– Всегда чувствуешь зал?
– Да, есть спектакли, где реакция 

зрителей всегда в одном месте, а раз – 
и её может не быть. Или она будет в 
другой момент. Но это предлагаемые 
обстоятельства. Помню, когда играли 
«Биндюжник и король» на гастролях 
в Иркутске, зрители весь спектакль 
молчали, мы думали уже, что провал. А 
потом они встали в конце и все заапло-
дировали, для нас это был шок. Другой 
город, другой зритель – и это сразу 
чувствуется. В Чите добрые, отзывчи-
вые зрители. Камерный зал – совсем 
другое, даже дышится по-другому, по-
тому что зритель совсем близко, чув-
ствуешь его, через себя пропускаешь. 
На большой сцене кажется, что мо-
жешь спрятаться за кого-то, а тут со-
всем никуда не спрячешься. Мне нра-
вится это ощущение. 

– Изменилось отношение к театру 
за эти годы?

– Конечно. Когда поступаешь, дума-
ешь, что все так красиво, как в сказ-
ке, – тебе нравится этим заниматься, 
и ты будешь вести беззаботную жизнь, 
получать удовольствие. Все по-другому. 
Не всегда можешь сыграть то, что хо-
чешь. Не всегда нравится идея режис-
сера. И вообще, актерская профессия, 
если ею всерьез заниматься, не всегда 
легкая. Можно и легко существовать, 
но это неинтересно, в этом нет разви-
тия. Иногда озарение происходит не-
ожиданно, иногда спектакль заражает 
так, что думаешь о нем и в театре, и 
дома. От этого, наверное, и возникает 
счастье профессии, когда в спектаклях 
есть место актерским победам, новым 
открытиям, когда интересно.
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АдА зАбелинА 

моя ЧитА
Я родилась, выросла и состарилась в одном и том же городе, имя которому – Чита. За свою долгую 
жизнь я побывала во многих уголках нашей страны. Многие города восхищали своей архитектурой, 
историческими памятниками, музеями, театрами, образцовой чистотой и порядком. Но все они (пожалуй, 
за исключением подмосковного Звенигорода и дальневосточного Благовещенска) были холодными, 
чужими. Живущий в них народ очень отличался от удивительных людей Забайкальского края – открытых, 
доброжелательных, гостеприимных. В подтверждение своих слов хочу привести небольшой отрывок 
из интервью с солистом Большого театра, народным артистом СССР Павлом Лисицианом. На мой 
вопрос, понравился ли ему читинский зритель, певец ответил: «Замечательный зритель. Моими 
слушателями была не случайная публика, а люди любящие и тонко понимающие музыку. После концерта 
зрители приходили за кулисы, благодарили, дарили цветы и даже приглашали в гости. Это было очень 
трогательно. Теперь я понимаю, почему мои московские коллеги с большим желанием едут на гастроли в 
Читу. Читинцы – очень душевные люди».

АдА зАбелинА. 
чиТА, 1933 год
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Признаться честно, я люблю не се-
годняшнюю цивилизованную столицу 
Забайкалья, а старый провинциальный 
город – просторный, с деревянными 
постройками, песчаный, ветреный и 
пыльный. Потому что в моей далекой 
Чите мне было проще, надежнее, уве-
реннее в завтрашнем дне. Потому что в 
той далекой Чите остались мои счастли-
вое детство и юность. 

Мне уже за девяносто. Годы пролете-
ли как одно мгновение. Но, как и прежде, 
я люблю и посидеть вдвоем, и шумные 
веселые компании, люблю остроумных 
находчивых людей. В моей небольшой, 
но, как говорят, уютной квартире соби-
раются актеры, журналисты, литерато-
ры, врачи, педагоги и те, с кем многие 
десятилетия проработала на читинском 
радио и до сих пор не утратила дружбы; 
как всегда я накрываю на стол. Мы пьем 
вино, закусываем и ведем беседы на са-
мые животрепещущие темы. 

Сейчас у меня много свободного 
времени, но из-за глубокой старости и 
множества болезней я стараюсь уйти от 
размышлений и воспоминаний о давно 
минувшем. Я понимаю: то, о чем я хочу 
рассказать, немасштабно и незначи-
тельно. Это лишь тоненькая страничка 
из истории любимого города. 

Удивительно, но моя память досто-
вернее сохранила те факты и события, 
которым случалось быть в моем дет-
ском и юношеском возрасте. 

10 сентября 1928 года я гуляла с ма-
мой на площади. Вдруг что-то затрещало, 
заговорило, прохожие останавливались 
у высокого столба, на котором висела 
большая черная тарелка, так в этот па-
мятный день в далекую Читу пришло 
радио – великое творение русского 
изобретателя Александра Степановича 
Попова. Позже черные тарелки стали 
появляться во многих домах горожан. 

И кто бы мог тогда подумать, что 
читинский Дом радио станет моим 
родным домом, которому я без сожа-
ления отдала половину своей жизни. 

***
Я хорошо помню время, когда по ули-

цам Читы разъезжала конная полиция. 
Кони были гладкие, упитанные. Мили-
ционеры держали в руках фонарики, 
без которых было невозможно осветить 
темные улицы города. Правда, грабежи, 
драки, убийства, дорожно-транспортные 
происшествия были тогда редким явле-
нием. Наверное, потому, что с 1938 по 
1954 годы Чита была закрытым городом. 
Чтобы иметь право на постоянное место 
жительства в Чите, надо было получить 
особый пропуск, а этот документ, как 
мы догадались, вручался далеко не каж-
дому. Закрытыми были и приграничные 
районы Забайкалья. 

В конце двадцатых и начале трид-
цатых годов по неблагоустроенным до-
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рогам Читы сновало немало легковых 
автомобилей. В 1935 году появились 
первые автобусы, предназначенные для 
перевозки пассажиров. Навсегда ушло 
время извозчиков, чьи быстрые пролет-
ки были единственным транспортным, 
средством читинцев. 

***
В детстве я не раз любовалась не-

обычной архитектурой, как мне каза-
лось, самого красивого здания Читы, 
которое стояло в центре площади. В 
прошлом это был кафедральный собор 
Александра Невского. Его закрыли, как 
и все культовые здания страны. Собор 
мне, почему-то, напоминал московский 
Храм Василия Блаженного, который я 
видела только на фотографиях. Теперь 
собор был преобразован в кинотеатр, 
получивший очень подходящее к тому 
времени название «Безбожник». В нем 
под аккомпанемент пианино шли не-
мые фильмы. Я несколько раз бывала в 
«Безбожнике», но запомнила лишь на-
звание одного фильма – «Вход в город 
запрещен». О чем он, сказать не могу. 

Музыка, сопровождавшая картину, 
звучала в зависимости от содержания 
эпизодов. Она была то тихой лириче-
ской, то громкой тревожной. А тапер-
шей была Зинаида Ананьевна Рябце-
ва, мать будущих звезд театра и кино 
Юрия и Виталия Соломиных.

В 1936 году бывший собор взорвали, 
часть кирпича, из которого он был сло-
жен, пошла на строительство читинской 
средней школы номер четыре и здания 
штаба Забайкальского военного округа.

***
Главная улица Читы несколько раз 

меняла свое название. Она была и 
Александровской, и Амурской, и Кали-
нинской. По улице длинной цепочкой 
тянулись магазины. Я хорошо помню 
два из них, наверное, потому, что они 
считались лучшими в городе. 

В большом каменном доме, кото-
рый сейчас занимает психоневроло-
гический диспансер, находился кон-
дитерский магазин Игнатьева. В нем 
продавались необыкновенно вкусные 
торты, сладкие пироги, пирожные, все-
возможные булочки, печенье, конфеты. 
За удобным столиком можно было по-
читать газету, выпить стакан горячего 
кофе или чая с вареньем и лимоном. 

В окне магазина стояла искусно 
сделанная из шоколада фигура фран-
цузского императора Наполеона. На-
верное потому, что слоеный торт, на-
званный его именем, был одним из 
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любимых лакомств читинских сладко-
ежек. 

А через дорогу, напротив конди-
терского, стоял колбасный магазин 
Гурченко. Из магазина неслись такие 
соблазнительные запахи, что просто 
невозможно было пройти мимо. 

В стену, рядом с прилавком, были 
вбиты большие крепкие крюки. Они 
держали напоказ покупателям неве-
роятное количество колбас, окороков, 
всевозможных копченостей и мясных 
деликатесов.. Мне больше всего нрави-
лась вареная «любительская колбаса», 
ароматная, сочная, нежная, она просто 
таяла во рту. 

Я не помню, когда были закрыты 
частные магазины Игнатьева и Гурчен-
ко, но точно знаю, что жители Читы 
еще долго вспоминали добрым словом 
и хозяев магазинов, и их дивную, недо-
рогую продукцию. 

***
В тридцатые годы в Чите было мно-

го китайцев. По левому берегу реки 
Читинки тянулись ровные ряды узких 
грядок. На них китайские огородники 
выращивали отменные урожаи ово-
щей, которые они продавали не толь-
ко на базаре, но и разносили по домам. 
Однажды такой продавец заглянул и в 
наш двор. С его коромысла почти до 
земли свисали две большие корзины с 
огурцами, помидорами, всякой зеленой 
мелочью. Он предложил свой товар 
маме, но она сказала, что у нее сейчас 
нет денег. 

«Ничего, мадама, – весело ответил 
китаец, – отдашь, когда будут». 

Мама назвала день и даже час, ког-
да сможет отдать долг. Китаец достал из 
кармана кусочек мела, подошел к забору 
и иероглифами написал ее ответ. Точно 
в назначенное время он явился за расче-
том и довольный покинул наш двор.

Позже, в 40-50 годы, китайские 
огородники заменили коромысла на 
тележки и торговали только на базаре.

***
Иногда на улицах Читы можно было 

увидеть китайца с обезьянкой на плече. 
Зверюшка ловко выделывала гимна-
стические трюки. За ними бежала тол-

па ребятишек. Видимо, это нравилось 
обезьянке, и она с явным удовольстви-
ем демонстрировала все, на что была 
способна. 

***
В так называемых Кузнечных рядах 

было еще одно достопримечательное 
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место – частная оранжерея известного 
читинского садовода Павла Андреевича 
Петрушенко. В цветочном море стоял и 
его большой деревянный дом.

На огромной территории выращи-
валось несметное количество цветов и 
декоративных трав. В этом ему помога-
ли жена и дочь. Других работников у 
него не было. В оранжерею приходило 
много людей, одни за букетами, другие 
за рассадой, а кто и за советом, как пра-
вильно ухаживать за растениями, как 
уберечь их от непогоды или вредных 
насекомых.

Петрушенко был радушным хо-
зяином, но не любил, когда вместе с 
родителями в оранжерею приходили 
дети. Однажды он увидел, как малень-
кий мальчик сорвал цветок, помял его 
в руках и бросил на землю. Его него-
дованию не было конца, Петрушенко 
кричал, ругался, его едва успокоили. А 
вот меня он любил. Я тихонько подхо-
дила к цветам, прятала ручки за спи-
ну и с наслаждением вдыхала нежный 
аромат. Когда мама собиралась увести 
меня домой, Павел Андреевич непре-
менно вручал мне небольшой букетик 
ярких цветов. Было это в 1928 году. И 
было мне тогда всего три годика.

***
В один из дней 1940 года я пришла 

на спектакль читинского драматиче-
ского театра. В антракте открылись 
двери бокового нижнего фойе и мно-
гие зрители вышли в театральный двор 
подышать свежим воздухом. Вышла 
и я. Моим глазам предстала простор-
ная светлая оранжерея. Растения были 
крепкими, ухоженными, рассажены с 
большим вкусом. Я невольно вспомни-
ла оранжерею Петрушенко. А через 
несколько минут с удивлением увиде-
ла и его самого. Он, конечно, не узнал 
меня, но я напомнила о давнем знаком-
стве. 

Оказалось, что руководство театра 
разыскало старого садовода и предло-
жило ему соорудить театральную оран-
жерею. Павел Андреевич с радостью 
взялся за любимое дело. Цветочная 
оранжерея не только радовала своей 
красотой, но и приносила театру при-
личный доход. 

***
Мы жили рядом со старым открытым 

Центральным базаром. Его пересека-
ла улица имени Костюшко-Григорови-
ча, на которой и стоял наш маленький 
деревянный домик. Зимой я ходила на 
базар с мамой, а летом бегала туда одна, 
мне было очень любопытно видеть, как 
и чем заполняются прилавки торговых 
рядов. Рано утром приходили продав-
цы. Они натягивали на длинные широ-
кие прилавки брезент и начинали вы-
кладывать свой товар. Это был самый 
интересный момент. Сначала я подхо-
дила к рыбному ряду. Какой рыбы тут 
только не было! Пузатые караси и саза-
ны, большие окуни и чебаки, зубастые 
щуки и ленки, жирные сомы и налимы. 
Рядом лежали свежемороженые и соле-
ные омули, и возвышались небольшие 
горки вкуснейшей омулевой икры. Ее 
продавали и на развес, и стаканом. А 
посередине прилавка возлежали огром-
ные красавцы – таймени. Я никогда не 
видела, чтобы эту рыбину покупали це-
ликом. Наверное, потому, что она была 
тяжелой, да и, по тем временам, стои-
ла немалых денег. Обычно покупатель 
просил не более одного-двух килограм-
мов тайменя. Продавец брал топор, и 
на весы ложились ровные куски дели-
катесного рыбьего мяса. 

Рядом с рыбным соседствовал мяс-
ной ряд. Здесь продавались зайцы и 
кролики, говяжьи ноги, языки. Боль-
шим спросом пользовались свиные 
головы. Они шли на изготовление од-
ного из любимых блюд забайкальцев – 
сельтисона. Тут же лежала дичь – глу-
хари, тетерева, куропатки, рябчики. Ну, 
а само мясо всех сортов продавалось 
отдельно, в закрытом помещении. 

Немало покупателей толпилось в мо-
лочном ряду. Их привлекала вкусная 
домашняя продукция, молоко, сливки, 
аппетитные простокваша и варенец. 
Зимой вместо разливного продавались 
разного размера кружки замороженно-
го молока. Выбирали то, что было по-
желтее. Это означало, что молоко имеет 
высокую жирность.

Привлекала продукция и других тор-
говых рядов: овощного, фруктового, 
ягодно-грибного, кондитерского. 

На базаре продавался и живой товар. 
Здесь можно было приобрести коров, 
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коз, лошадей, домашнюю птицу и даже 
породистых щенят. 

Неподалеку от продуктовых рядов 
бойко шла торговля на городской бара-
холке. Тут можно было найти все, что 
угодно твоей душе. Вместе с изрядно 
поношенной одеждой красовались сши-
тые по последней моде пальто, костю-
мы, платья. Рядом со старой посудой 
обнаруживалась редкая книга или анти-
кварный сервиз.

Особенно шумно и весело на базаре 
было летом. На базарной площади со-
оружали карусель. Весь день под гар-
мошку кружились не только дети, но и 
люди преклонного возраста. 

А зимой на этом же месте устанавли-
вали высоченную елку. 

Лесная красавица была украшена 
разноцветными шарами и гирляндами. 
Елка стояла долго, напоминая читин-

цам, что по городу шествует Новый 
год.

***
Было время, когда воду в дома жи-

телей Читы в определенный день (раз в 
неделю) доставляли водовозы. Главным 
было не прозевать, когда наполненная 
до краев бочка появится в вашем дворе. 

По талонам вода продавалась и на 
водокачках. Просунешь талончик в ма-
ленькое окошечко, и из крана в ведра 
потечет чистейшая и вкуснейшая вода. 
Такой воды теперь и в помине нет.

Журналистка читинского радио 
Вера Авдеева в одной из своих передач 
о прошлом нашего города рассказала, 
что богатые купцы не жалели денег, 
чтобы обработать серебром трубы, по 
которым бежала вода. Оттого она была 
хрустально-прозрачной и вкусной. Не-
даром приезжие люди говорили: «Хо-
роша читинская водица. Пьешь-пьешь 
и не напьешься». Одна из таких город-
ских водокачек дожила до наших дней. 
Это крепкое двухэтажное здание из 
красного кирпича стоит напротив мое-
го дома, на углу улиц имени Курнатов-
ского и Чайковского. 

***
Одно из моих печальных воспоми-

наний – это читинские ночлежки для 
одиноких, бездомных людей, их было 

присТАнь нА ингоде
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две – мужская и женская. Первая на-
ходилась на улице Богомягкова, напро-
тив нынешнего крытого рынка. Вторая 
на месте «Города мастеров». Я не раз 
бывала в этих ночлежках с отцом. Он 
приходил туда, чтобы оказать меди-
цинскую помощь. Было тяжело видеть 
этих несчастных людей, очень похо-
жих на персонажей чеховской пьесы 
«На дне». Единственное, что утешало, 
так это то, что у них всегда была кры-
ша над головой. 

Обитатели ночлежек ничуть не 
были похожи на современных бомжей. 
Они не рылись на помойках в поисках 
пищи и не сидели на тротуарах с под-
нятой рукой. 

К слову сказать, ни в годы войны, ни 
после нее, я не слышала слово «бомж». 
Может быть потому, что в то суровое 
время читинцы были добрее, сердеч-
нее. Они делились с неимущими людь-
ми последним куском хлеба, одеждой 
и даже жильем. Чужое горе было их 
собственной бедой. 

***
В старой Чите имелось немало угол-

ков, где летом можно было провести 
время. Одним их любимых мест отды-
ха читинцев был парк имени Жуков-

ского и городской сад. Я, правда, уже 
не застала главной достопримечатель-
ности парка: озера и плавающих в 
нём белых лебедей. Но и без них там 
было прекрасно. Аллеи утопали в зе-
лени деревьев и кустарников. Ласка-
ли взор пышные цветочные клумбы. 
Много желающих было послушать ду-
ховой оркестр. Музыканты располага-
лись в изящной белой, так называемой 
кружевной беседке. В их исполнении 
звучали вальсы и марши, музыка ком-
позиторов-классиков и современных 
авторов. Никогда не пустовал зритель-
ный зал зеленого театра. Здесь я впер-
вые побывала на спектаклях Ленин-
градского оперного театра, а первой в 
моей жизни оперой стала «Риголетто» 
композитора Верди. Она произвела на 
меня огромное впечатление. В зеленом 
театре с большим успехом проходили 
концерты знаменитых актёров, в том 
числе артистов московских драматиче-
ских театров, заокеанских негритян-
ских певцов. Здесь я увидела потрясаю-
щий аттракцион всемирно известного 
иллюзиониста Эмиля Кио.

Я любила приходить в парк днём. За 
его оградой кипела жизнь, а здесь было 
тихо и спокойно. Я выбирала дальнюю 
аллею, усаживалась на удобную ска-
мейку и сразу забывала обо всех сво-

угол улиц кАли-
нинА (АмурскАя) и 
профсоЮзной. фоТо 
1950-х гг.
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их невзгодах. Я любовалась красотой 
пышной зелени деревьев и цветочных 
клумб, слушала пение птиц. И в хоро-
шем настроении возвращалась домой.

А стоило перейти дорогу, и вы по-
падали в городской сад, где и детей, и 
взрослых ожидало много интересно-
го. Вы могли покататься на карусели, 
поучаствовать в различных аттракци-
онах, посетить шахматно-шашечный 
павильон, читальный зал. Здесь тоже 
имелся свой зелёный театр, в котором 
выступали и местные артисты, и га-
стролёры.

Помню один забавный случай. На 
сцене зеленого театра выступала един-
ственная в стране опереточная труппа 
лилипутов. В этот вечер шла оперетта 
«Продавец птиц». У меня было место 
в третьем ряду, рядом со мной сидел 
молодой военный. Когда начался спек-
такль, в зал вбежала маленькая девоч-
ка. Она прижалась к стене как раз 
напротив нашего ряда, и с интересом 
смотрела на сцену. Мой сосед тихо-
нечко сказал девочке: «У тебя ножки 
устанут так долго стоять, садись ко мне 
на колени», та немедленно согласилась. 
Когда в антракте в зале вспыхнул свет, 
мы увидели, что это вовсе не ребёнок, 
а лилипутка, и, как оказалось, артистка 
из этой труппы. Молодой человек сму-
тился, а лилипутка поблагодарила его и 
убежала за кулисы.

Но главное внимание читинцев 
привлекал стационарный деревянный 
цирк, уже много лет работавший в го-
родском саду. В цирке была своя посто-
янная труппа. Но чтобы разнообразить 

программу, приглашались мастера всех 
жанров циркового искусства из других 
городов страны. Афиши пестрели мно-
гими известными именами. Некоторые 
из них я помню по сей день: музыкаль-
ные эксцентрики Бим-Бом, семейная 
группа велосипедистов Бориса и Ка-
зимира Мариано, полёт с закрытыми 
глазами артистов под руководством 
Феликса Бонно, хищные звери дресси-
ровщика Василия Гладильщикова. Всех 
и не перечислить.

В цирке всегда был аншлаг. Ну, а 
если на манеже шли борцовские схват-
ки, яблоку негде было упасть. Цирк 
просто содрогался от натиска желаю-
щих попасть на представление.

К большому огорчению жителей го-
рода в 1934 году цирк сгорел. И лишь 
спустя 65 лет читинцы получали давно 
ожидаемый подарок, 17 июля 1999 года 
состоялось первое представление в но-
вом постоянном цирке «Шапито».

Не знаю, какому глупцу пришла 
безумная мысль уничтожить городской 
сад, но эта мысль пришлась по душе 
представителям городской власти. Па-
дали на землю срубленные деревья, 
ломались постройки сада. На месте зе-
леного театра началось строительство 
нового драматического театра (взамен 
сгоревшего старого). Нет слов: драма-
тический театр был необходим городу, 
но меня до сих пор мучает мысль – по-
чему его надо было возводить именно 
на территории прекрасного сада. Как 
будто бы в Чите для этого не нашлось 
другого подходящего места. 

***
В довоенные годы в Читу нередко 

приезжали передвижные зверинцы. 
Один из них работал в городском саду. 
На крыше билетной кассы можно было 
увидеть небольшую обезьянку. Она 
была веселого и хулиганистого склада. 
У зверька была одна забота – причи-
нить какую-нибудь неприятность лю-
дям, желающим посетить зверинец. В 
тот день ее внимание привлекла яркая 
сумочка в руках молодой женщины, 
стоящей в очереди за билетом. Обе-
зьянка быстро спрыгнула вниз, вы-
хватила сумочку и тотчас вернулась 
на крышу. Она выкинула на землю 
содержимое сумочки, за исключением 

улицА полины 
осипенко. фоТо 
1950-х гг.

36



№ 1(9) март 2016

зеркальца, губной помады и пудры, и 
начала приводить «в порядок» свою 
мордочку. Возмущенная женщина вы-
звала администратора и потребовала 
посадить хулиганку в клетку. 

Когда я через несколько дней про-
ходила мимо городского сада, то уви-
дела обезьянку на своем излюбленном 
месте. Она высматривала очередную 
жертву. 

***
Своеобразный колорит городу при-

давали озеро Кенон и две полноводные 
тогда реки Ингода и Читинка. И летом, 
и зимой они были лучшим местом от-
дыха всей читинской детворы. Ребята 
помладше возрастом предпочитали ти-
хую ласковую Читинку. Здесь можно 
было без боязни поплавать, шлепаться 
в воде, поваляться на мягком золотом 
песочке. 

Иной была Ингода. Широкая, бур-
ная, непредсказуемая. Дети побаи-
вались ее буйного характера, они не 
заходили в глубь реки, а держались 
ближе к берегу. Ловили раков, загора-
ли, любовались быстрыми катерами и 
небольшими пароходами, скользящи-
ми по реке. 

За Ингодой в лесной зоне было 
много жилых деревянных домов. Люди 
жили здесь круглый год. Зимой они до-
бирались домой по льду. Летом кое-кто 
доплывал на лодке. Но большинство 
пользовалось мощным сооружением – 
плашкоутом, который перевозил на тот 
берег и людей, и запряженных в теле-
ги лошадей и разные грузы. О мосте 
через реку можно было только мечтать. 

Помню об одном нашумевшем про-
исшествии, связанном с Ингодой, сви-
детельницей которого оказалась и я. 
Несколько дней в городе шли ливне-
вые дожди. Вода в реке сильно подня-
лась и готова была выйти из берегов. 
Не успел переполненный плашкоут 
двинуться с места, как раздался оглу-
шительный треск, тросы не выдержали 
напора воды, и неуправляемый плаш-
коут понесло по течению. Кричали 
женщины, плакали дети, громко ржа-
ли лошади. Было страшно. Но ловким, 
умелым и сильным спасателям удалось 
пришвартовать плашкоут к берегу. К 
счастью, все закончилось благополуч-
но. 

***
Я с детства не любила снег. Зато ли-

ковала, когда шел дождь. Будь то ливень, 
или когда на землю лениво ложились 
крупные дождевые капли. Особенно 
мне нравился «косой» дождик. Ярко 
светило солнце, а сверху лило, как из 
ведра, такой дождь проходил быстро, 
оставлял на небе разноцветную радугу. 
В дождливую погоду мы с папой всег-
да отправлялись на прогулку по городу 
или в лес. Я никогда в жизни (до самой 
старости) не держала в руках зонт.

Для нас, девчонок и мальчишек, 
дождь был настоящим праздником, мы 
строили на дороге запруды и броди-
ли в них по колено в воде. А потом из 
мокрого песка сооружали дома, целые 
замки. Благо, что на нашей улице ред-
ко проезжала машина или извозчичья 
пролетка.

У нас тогда вообще было много за-
бав. Мальчишки любили играть в город-
ки, лапту, бабки, зоску, а девочки – в 
классы, веревочку, кегли, крокет. Мно-
гим нравилось гонять по дороге обручи, 
снятые со старых бочек. Мы делали из 
проволоки ручки – каталки, захваты-
вали ими обруч и быстро катили его 
по дороге. Победителем считался тот, 
кто сумеет пробежать наибольшее рас-
стояние, ни разу не уронив обруч на 
землю.

Я думаю, что неплохо было бы воз-
родить некоторые из наших давно за-
бытых игр. Они, наверняка, пошли бы 
на пользу здоровья нашей детворы. 

вход в пАрк домА 
офицеров
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***
Какой я помню Читу 1930-х годов? 

Я уже вскользь упомянула, что она 
была песчаным городом, и, действи-
тельно, не знавшие асфальтового по-
крытия, дороги утопали в песке, песок 
толстым слоем лежал и на тротуарах, 
когда весной поднимался сильный ве-
тер, песок больно хлестал по лицу и 
ногам. У меня до сих пор хранятся спе-
циальные очки, защищавшие глаза от 
летящих песчинок. 

Песок набирался и в обувь. Бывало, 
перейдешь дорогу в легких туфельках, 
и тут же их надо снять, чтобы вытрях-
нуть песок. 

Зимой в Чите стояли трескучие мо-
розы. Сорок, а то и пятьдесят градусов 
не были редкостью. Протяжные гудки 
паровозовагоноремонтного и машино-
строительного заводов предупреждали, 

чтобы учащиеся младших классов не 
посещали школу, а сидели дома. Из-за 
густых туманов машины и вечером, и 
днем ездили с зажженными фарами. 

Основной обувью были бурки и ва-
ленки. Аккуратные и легкие женские 
валенки (чесанки) быстро исчезали 
с прилавков магазинов. Оставались 
лишь белые, быстро пачкающиеся, но 
их можно было отнести на кожевен-
но-обувную фабрику и перекрасить в 
черный цвет. 

Какие бы морозы ни стояли на дво-
ре, закаленные читинцы вечерами не 
засиживались дома, не сидели у своих 
теплых печек. И в драматическом теа-
тре, и в кино, и в клубах всегда было 
многолюдно. 

***
Я уже говорила, что больше люблю 

старую, нежели сегодняшнюю Читу. 
Просторная деревянная, она не давила 
тяжестью современных многоэтажек, 
часто невыразительных по своей архи-
тектуре, да и не всегда удачному месту 
своего рождения.

Вспоминаю недавний разговор с 
бывшим диктором Читинского радио-
комитета Натальей Шаблаевой. Много 
лет назад она уехала в Алма-Ату, устро-
илась на местном телевидении, вышла 
замуж. И вот теперь решила показать 
уже взрослому сыну свою малую Роди-
ну. «Я очень разочаровалась в Чите, – 
сказала Наташа, – она стала тесной и 
пестрой. Такое ощущение, что в городе 
нет главного архитектора. Побывала я 
и в соседнем Иркутске. Вот там совсем 
другое дело. Город строится, растет. 
Но при этом становится не теснее, а 
мощнее. Все там делается с умом и хо-
рошим вкусом». 

Каждый день перед выходом в эфир 
информационной программы «Вести» 
московский диктор произносит: «Все-
му свое время». Я по-своему восприни-
маю смысл этих слов и потихонечку 
готовлюсь к иной, неземной жизни. Но 
я знаю, что и там буду чувствовать 
дыхание родного города.

водокАчкА нА углу 
улиц курнАТовского  
и чАйковского
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дулмАжАб жАмсоеВА,  
ПреПодАВАтель КАфедры режиссуры Восточно-
сибирсКого госудАрстВенного институтА Культуры, 
лАуреАт Премии ПрАВительстВА рф, зАслуженный 
рАботниК Культуры рф, зАслуженный рАботниК 
Культуры АгинсКого бурятсКого оКругА

К 25-ЛетиЮ 
ЗАбАЙКАЛьсКоЙ 
региоНАЛьНоЙ 
общестВеННоЙ 
оргАНиЗАции 
бУрят 
(трАДиции и НоВАции  
В прАЗДНиЧНоЙ КУЛьтУре бУрят)
Исполнилось 25 лет со дня основания Забайкальской Региональной общественной организации бурят. Что 
стоит за этой датой? Люди и судьбы, дела замечательных ветеранов – Норзогмы Жугдуровны Жугдуровой, 
Михаила Дугаровича Дугарова, Алексея Жигжитовича Доржиева, Намжил Нанзатовича Цыбикова, Чимиты 
Балдановны Санжижамсуевой, Галины Содномовны Балдоржиевой, Розы Александровны Сариевой, 
Анатолия Цыреновича Доржиева, Федора Доржиевича Дамбаева, Владимира Нимаевича Дондокова, 
Мыдыгмы Цыбекмитовны Итигиловой, Мункожаргала Дылгыржапова, Галын Дугаржаповича Доржиева и 
многих других, которые стояли у истоков этого общественного движения. 
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Сегодня, перелистывая страницы 
истории, вспомним то лучшее, что на-
работано за прошедшие годы. 

14 июня 1990 г. 150 делегатов из 
12 районов Читинской области и го-
рода Читы собрались на Учредитель-
ную конференцию, где было приня-
то Решение о создании Ассоциации 
бурят, проживающих вне Автономии. 
Первым председателем ее был из-
бран Михаил Дугарович Дугаров. В 
феврале 1991 года было учреждено 
Читинское Городское отделение Ас-
социации бурят Читинской области. 
С 1994 года Ассоциацию Бурят воз-
главил профессор Намжил Нанзато-
вич Цыбиков. 

В современном мире, в эпоху гло-
бальных потрясений, возрастает роль 
общественных организаций, как важ-
ного фактора социальной стабильно-
сти в жизни региона и страны в целом. 

Можно отметить, что за все эти 
годы благодаря государственной под-
держке со стороны Администрации 
Читинской области и города Читы, 
Администрации Агинского Бурятско-
го автономного округа и затем Пра-

вительства Забайкальского края об-
щественная организация бурят вела 
многогранную деятельность. Особо от-
метим мероприятия, которые вписаны 
в летопись истории развития культуры 
Забайкалья.

В 1993 году организация бурят при-
нимала участие в масштабном межре-
гиональном проекте «1000-летие эпоса 
«Гэсэр». Торжественная встреча «Зна-
мени Гэсэра» из Республики Бурятия 
состоялась в селе Закульта Хилокско-
го района. Эстафету «Знамени Гэсэра» 
приняли старейшины бурятских родов 
на берегу священного озера Арей,а за-
тем в селе Кука на базе отдыха был 
проведен «Вечер дружбы» согласно 
традициям русского и бурятского го-
степриимства. Знамя Гэсэра побывало 
на Титовской сопке (где был проведен 
обряд поклонения Айралжан хатан 
эжы – берегине г.Читы), а на площа-
ди города состоялось центральное со-
бытие праздничных действий проекта 

– грандиозное шествие и театрализо-
ванное представление, посвященное 
1000-летию эпоса Гэсэр. В том же 1993 
году был проведен первый областной 
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детский праздник «Сердце Гэсэра», 
где дети состязались на лучшее знание 
родного языка и по другим видам твор-
чества. 

Яркой страницей в историю раз-
вития традиционной культуры бурят 
вписана первая межрегиональная 
научно-практическая конференция 
«Проблемы культуры , языка, обычаев, 
традиций ононских хамниган», про-
веденная в с. Тарбальджей Кыринско-
го района с приглашением известных 
ученых-этнографов из Восточно-Си-
бирского государственного институ-
та культуры. Приуроченный к этому 
событию первый областной праздник 
бурятского фольклора «Песни и ехо-
ры моего народа» с участием предста-
вителей 12 районов Читинской обла-
сти и гостями из Республики Бурятия, 
с богатым выставочным материалом 
прикладного искусства был проведен 
на берегу живописного Онона близ 
села Мангут Кыринского района – 
проведенный в 1998 году в с. Токчин 
Дульдургинского района 2-й област-
ной фестиваль бурятского фольклора, 
расширил географию участников и от-
крыл много талантливых артистов на-
родного творчества.

Творческий коллектив преподавате-
лей и студентов областного Училища 
культуры всех специализаций (хорео-
графической – под руководством за-
служенного работника культуры РФ. 
М. С Бордовского, хоровой – под ру-
ководством И.О. Кирюшкиной и Т.М. 
Зенковой, режиссеров театрализован-
ных форм досуга под руководством 
заслуженного работника культуры 
РФ, Д.Д. Жамсоевой), внесли большой 
вклад в возрождение, сохранение и 
развитие традиционной культуры бу-
рят. В то время педагогический кол-
лектив Училища культуры стал сво-
еобразной творческой лабораторией 
по проведению забытого и преданно-
го забвению в 1930-е годы народного 
праздника «Сагаалган» с его уникаль-
ной историей, богатыми обычаями, 
песнями и легендами. 

Сохранение традиции и новатор-
ство в современной культуре идут 
рука об руку, и свидетельство этому 

– инновационные подходы в органи-
зации проведения многих традици-
онных форм мероприятий, таких, как 

праздник «Сагаалган». Впервые в Чите 
праздник Нового года по восточному 
лунному календарю « Сагаалган» был 
проведен в 1989 году в Доме культу-
ры железнодорожников, в форме кон-
цертной программы с приглашением 
артистов из Республики Бурятия. Тог-
да родилось и узнаваемое ныне назва-
ние праздника – «Здравствуй, Белый 
месяц-Сагаалган! » Сегодня по праву 
можно назвать этот праздник одним из 
самых красочных массовых праздни-
ков в Чите и в крае, благодаря усилиям 
работников культуры – специалистов 
муниципальных учреждений культуры 
города и края, ветеранов – любителей 
сцены, молодежи и детей, активистов 
общественных организаций бурят. 

Вот уже более 25 лет праздник « 
Сагаалган», с его яркой этнической 
составляющей, уже не просто форма 
досуга и развлечения, а подлинное со-
циальное явление, встал в один ряд с 
фольклорными праздниками «Рожде-
ственские игры», «Святки-Колядки», 
«Честная Масленица» и с другими на-
циональными праздниками – «Сабан-
туй», «Навруз». 

Мы с вами свидетели и участники 
того, как на наших глазах происходит 
исторический межкультурный диалог 
народов Забайкалья. Национальные 
праздники, обогащая друг друга тра-
дициями, несут в себе огромный заряд 
миролюбивого добрососедства, пози-
тивной информации о многовековом 
сосуществовании, о взаимопонимании 
и взаимоуважении разных народов, 
вкладывающих идеи добра и красоты в 
единство и многообразие мира. 

Многие учреждения культуры го-
рода предоставляли сценические пло-
щадки для проведения совместных ме-
роприятий. В Краевой универсальной 
научной библиотеке имени Пушкина 
проводились юбилейные творческие 
вечера, посвященные композитору 
Дагбе Ринчинову, поэту Арсалану Жам-
балону, великому бурятскому оперно-
му певцу, народному артисту СССР 
Лхасарану Лодоновичу Линховоину, 
100-летию путешествия в Тибет Гомбо-
жаб Цыбикова.

В красочной палитре праздничной 
культуры Забайкалья выделяется тра-
диционный летний праздник «ОБОО-
ГОЙ НААДАН», проводимый ежегодно 
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на Титовской сопке обрядом поклоне-
ния берегине города – Айралжан ха-
тан эжы. Праздник с каждым годом на-
бирает популярность. 

В июле 1999 года в Чите была об-
разована буддийская община «Чакра», 
председателем которой была избрана 
Чимита Балдановна Санжижамсуе-
ва. Роль общины «Чакра» в духовном 
просвещении земляков значительна 
не только в организации лекций и вы-
ступлений на темы буддийской фило-
софии. В 2000 году Городская община 
«Чакра» и Читинская региональная 
общественная организация бурят вы-
двинули предложение о строительстве 
в Чите дацана, а 12 июня 2002 года в 
День России – в Чите, по улице Жу-
равлева, 8, по просьбе активистов буд-
дийской общины, с согласия городских 
властей и по решению Буддийской тра-
диционной Сангхи России было откры-
то Представительство Агинского даца-
на, ставшего духовным и культурным 
центром для верующих. Представи-
тельство и по сей день исполняет свою 
миссию. 

Торжественное открытие Читин-

ского дацана «Дамба Брайбунлинг», со-
стоявшееся 15 августа 2010 года, стало 
значимым событием не только в исто-
рии столицы Забайкалья, но и в жизни 
всего региона. 

15-летний юбилей Угданского дацана, 
который широко отметили в 2014 году, 
еще одна яркая страница нашей исто-
рии, ведь у истоков его строительства 
стояли М.Д. Дугаров и А.Ж. Доржиев, 
один из активнейших ветеранов Ассо-
циации бурят, житель села Угдан Вла-
димир Дагбаевич Базаров, народный 
умелец-строитель Евгений Санжиевич 
Тогонов. Свой вклад в строительство 
дацана внесли жители сел Колочное, 
Авдей, Беклемишево, Угдан, Смоленка, 
Иргень, Арахлей ,Сохондо. 

Весомую роль в воспитании духов-
ности и в просвещении философией 
буддизма сыграли организованные Чи-
тинским и Угданским дацанами Буд-
дийской сангхи России сотворение 
песочной Мандалы Аволокитешвары, 
Отошо– Бога медицины ,Калачакры, 
Зеленой и Белой Тары, где не только 
буряты, но и люди других националь-
ностей имели возможность познако-
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миться с мудростью, милосердием и 
глубиной философии буддизма. 

25 лет – это много и мало! Нако-
плен огромный опыт, который необхо-
димо беречь и преумножать новыми 

идеями, проектами, не отставая от рит-
ма времени, не теряя в качестве и про-
фессионализме. 

Замечательный факт: традиция, за-
ложенная в начале 1990-х участниками 
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праздничных мероприятий, – ежегод-
ного праздника «День города», 9 мая, 
фестивалей национальных культур, 
праздника «Сагаалган», сохраняется и 
сегодня в деятельности Общественной 

организации бурят. Участие делегации 
бурят из Читы в программах конкур-
сов крупномасштабных проектов, та-
ких, как международные всебурятские 
фестивали «Алтаргана» в Улан-Удэ и в 
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ценности создаем мы сегодня творче-
ской деятельностью, зависит наше от-
ношение к обществу, к миру, друг дру-
гу. Только от нас самих зависит, что 
мы сможем передать следующим поко-
лениям, а это значит, что от нас с вами 
зависит будущее!

Иркутске, в IX Международном проек-
те «Алтаргана-2012» в п. Агинское сви-
детельствует о духовном росте и актив-
ной жизненной позиции сегодняшней 
молодежи. 

Мы с вами являемся носителями и 
хранителями традиционной народной 
культуры. От того, какие духовные 
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еленА имАнАКоВА,  
исКусстВоВед

сАгААЛгАН – 
прАЗДНиК ДУШи  
и пАмяти
По сложившейся традиции, вот уже в четвертый раз Читинская городская картинная галерея накануне 
празднования Сагаалгана предоставляет свои залы бурятским художникам. В этот раз на выставке 
представлены работы четырех мастеров. 
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Открывают экспозицию работы за-
служенного деятеля искусств Агинско-
го округа Саяны Шухэртуевой. Ее имя 
появилось на выставочных площадках 
края в самом начале 2000-х гг. Гра-
фические листы Саяны Шухэртуевой, 
наполненные философским смыслом, 
повествовали о легендарных фигурах 
бурятской мифологии и символиче-
ских образах общечеловеческих по-
нятий о добре и зле, рассказывали об 
удивительных местах нашего края и 
бытовых традициях родного народа, 
формировали у внимательного зрите-
ля эстетические представления о боль-
шом мире и корректировали собствен-
ное видение ежесекундно вершащихся 
событий.

В последние годы Саяна Владими-
ровна стала активно работать а раз-
ных видах декоративно-прикладного 
искусства, поэтому на этой выставке 
вы сможете увидеть ее, ставшие тра-
диционными, куклы-обереги из камня, 
рога, кожи. Их потаенный смысл про-
читывается в сложной символике ор-
наментов и в традиционных приемах 
исполнения.

Многие зрители с большим удоволь-
ствием вновь встретятся с работами 
агинчанина Баяра Барадиева. Его живо-
писные полотна традиционно рассказы-
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вают о красоте родной забайкальской 
природы и нехитрых событиях буднич-
ной жизни. С творчеством этого авто-
ра читинцы познакомились на одной 
из предыдущих праздничных выставок 
городской галереи, посвященных Бело-
му месяцу. В праздничной экспозиции 
достойное место заняли новые карти-
ны, подтверждающие активную твор-
ческую позицию их автора.

Особое место на нынешнем вер-
нисаже занимают произведения двух 
известных мастеров изобразительно-
го искусства, к сожалению, недавно 
ушедших от нас. 

Настоящим откровением для боль-
шинства зрителей стали акварельные 
листы Нимы Пурбуевича Пурбуева. 
Последние годы своей жизни он пре-
подавал в Забайкальском государствен-
ном университете, находя время и 
силы для собственного творчества. Его 
акварельные листы, виртуозно испол-
ненные личные впечатления, несут за-
ряд бодрости и эмоциональной напря-
женности. Техничность исполнения в 
сочетании с достоверностью визуаль-
ного образа рождают неповторимый 
по насыщенности и сбалансирован-
ности символический код, именуемый 
авторским произведением искусства, 
в основе которого лежат жизненные 
наблюдения и конкретная личность 
творца. Он умел из обыденной сценки 
создать глубоко философский сюжет 
(«Задушевный разговор», «Утренний 
чай», «Автопортрет спящего художни-
ка» и др.), а внетеллурическому зна-
нию дать простое обыденное фигура-
тивное толкование.

Центром пурбуевской экспозиции 
стало полотно «Белый месяц», где три 
всадника несутся на зрителя сквозь 
пургу и метель. Художник увидел в 
них вестников новой жизни, нового 
года – Сагаалгана. Оптимизм всегда 
был главным стержнем Пурбуева-ху-
дожника и Пурбуева-человека. Стоит 
ли удивляться тому, что Нима Пур-
буевич, познавший азы творческого 
пути в классической школе бывшего 
училища барона Штиглица, побывав-
ший в разных частях света – Европе и 
Америке, но воспитанный в традициях 
своего народа, смог предложить нам 
сегодня современное прочтение уже 
давно устоявшихся мифологических 

текстов. Ибо каждый его реалистич-
ный, на первый взгляд, сюжет, несет в 
себе груз исторического прошлого бу-
рятского народа, след его культурных 
традиций и обычаев. Поэтому и видят-
ся нам, вслед за художником, среди со-
временных реалий образы ушедшего, 
всеобщей человеческой памяти и не-
раздельного будущего. 

Тема памяти неразрывно связана и 
с творчеством еще одного агинчанина, 
Доржи Гомбоева, живописца и графи-
ка, художника и педагога. Празднич-
ную экспозицию Городской галереи 
как раз и открывают его новые рабо-
ты, созданные в рамках реализации 
грантовых проектов «Художники За-
байкалья – дорогами Халхин-Гола» и 
«Художники Забайкалья юбилею По-
беды». На основе эскиза мастера была 
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создана батальная диорама для Военно-
исторического музея Центра патриоти-
ческого воспитания «Дом офицеров» 
Забайкальского края. Тема героизма 
советских людей в годы Великой Оте-
чественной войны проходит сквозным 
мотивом через всё творчество худож-
ника. Это и многочисленные портреты 
земляков – ветеранов войны, это и 
живописные образы героев советской 
страны, как Б. Ринчино, это и личные 
впечатления-воспоминания о военном 
детстве («Проводы на фронт». «Похо-
ронка» и др.). Это и новые работы – 
портрет Г. Жукова, батальные сцены 
периода Второй мировой войны. 

В каждом своем произведении ма-
стер находил и нужную эмоциональ-
ную тональность, и живописную экс-
прессию, и верное композиционное 
решение, и честный профессиональ-
ный взгляд на происходящее. Ведь у 
него за спиной – классы знаменитого 
Ленинградского художественного учи-
лища имени В.А. Серова и мастерские 
художественно-графического факуль-
тета Хабаровского государственного 

педагогического института. И, конечно 
же, десятки выставок, больших и ма-
лых, групповых и персональных. И к 
каждой своей работе, демонстрируе-
мой зрителю, автор предъявлял самые 
высокие требования творческого по-
рядка. 

Более 40 лет Доржи Гомбоевич вел 
педагогическую работу в 
стенах педагогического 
училища, благословив на 
творческий путь десятки 
своих учеников. 

Каждая его работа, 
будь то портрет, пейзаж 
или тематическая кар-
тина – это неторопли-
вый разговор автора с 
внимательным слушате-
лем-зрителем, это диалог 
культурных традиций 
двух народов: бурят и 
русских, издревле живу-
щих вместе. Это откро-
вение мудрого творца, 
оставившего нам удиви-
тельное наследство: жи-
вописные и графические 
работы – художествен-
ный рассказ о большом 
и малом мире, о доброте 
и свете, о чести и чест-
ности, о человеческой 
душе, умеющей слушать 
и слышать, смотреть и 
видеть, мечтать и вопло-
щать это на Земле. 
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Андрей Кодин

сВет 
мАтериНсКоЙ 
ЛЮбВи

13 февраля в Забайкальском краевом драматическом театре при полном аншлаге прошел спектакль-
концерт «Эхын зурхэнэй Баяр» («Свет материнской любви»), посвященный празднованию Сагаалгана.
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Древняя традиция празднования Са-
гаалгана, «Белого Месяца», получила в 
последние десятилетия в Забайкалье 
новый импульс. Сагаалган – один из 
наиболее известных праздников мон-

голоязычных народов, он приурочива-
ется к началу Нового года по старинно-
му монгольскому лунному календарю. 
Празднование Белого Месяца впитало 
в себя древние национальные и рели-
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гиозные традиции бурятского народа, 
оно символизирует обновление чело-
века и природы, открытость и чистоту 
помыслов, новые надежды и добрые 
ожидания.

Сегодня это уже праздник многих 
народов, населяющих Забайкалье. Поэ-

тому день наступления Белого Месяца, 
9 февраля, правительство края объяви-
ло выходным днем. В эти праздничные 
дни и в Чите, и во многих районах За-
байкальского края проходят концерты, 
выставки, спектакли, посвященные 
празднику. Одним из самых ярких со-
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бытий стало празднование Сагаалгана 
на Театральной площади Читы.

Здесь появилась традиционная бу-
рятская юрта, многие участники празд-
ника нарядились в праздничные бу-
рятские национальные костюмы, по 
площади расхаживали забавные росто-
вые куклы.

Любительские и профессиональ-
ные хореографические коллективы 
выступали перед забайкальцами на 
открытом воздухе, и в конце и зрите-
ли, и артисты встали в большой круг 
и исполнили традиционный бурятский 
праздничный танец ёхор.

Затем гости устремились в фойе те-
атра, где продолжился праздник. Здесь 
так же была создана обстановка бурят-
ской юрты, экспонировались предметы 
национального быта, костюмы, но осо-
бое внимание гостей привлекала вы-
ставка традиционной бурятской кухни, 
где о каждом блюде можно было про-
честь подробное пояснение.

В фойе второго этажа театра экс-
понировалась выставка живописи и 
графики из фондов Музейно-выста-
вочного центра Забайкальского края, 
посвященная празднованию Белого 
месяца. Здесь можно было увидеть 
работы известных забайкальских жи-
вописцев: Д.Г. Гомбоева (1939-2015), 
совсем недавно ушедшего от нас Н.П. 
Пурбуева (1959-2016) и члена Союза 
художников России, могойтуйца Б.Г. 
Ширибазарова.

Широко на выставке была пред-
ставлена графика. Зрители смогли по-
знакомиться с графическими листами 
Д.Г. Пурбуева из серии «Земля Гэсэра» 
(1979), линогравюрами художницы из г. 
Улан-Удэ А.Н. Сахаровской (1927-2004), 
также посвященными эпосу «Гэсэр», 
акварелями известной забайкальской 
художницы С.В. Шухэртуевой. Здесь 
же экспонировалась выставка литера-
туры «Сагаалган – праздник радости 
и света».

Больше двух часов при полном ан-
шлаге на сцене Забайкальского кра-
евого драматического театра длился 
праздничный спектакль-концерт «Свет 
материнской любви». Он шел одновре-
менно на бурятском и русском языках, 
и был понятен абсолютно любому зри-
телю. 

Сюжетом спектакля, наполненно-

го музыкой и танцами, искрометным 
юмором, стало повествование о жиз-
ни большой дружной забайкальской 
семьи, где многие поколения живут в 
любви и дружбе. Это спектакль о во-
йне и мире, любви к родной земле, 
любви к родным и близким, о любви к 
родителям. 

Яркими моментами спектакля–кон-
церта стало появление на сцене извест-
ного российского певца, нашего земля-
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ка Митупа Шагдарова и фольклорного 
ансамбля «Читинская слобода». В спек-
такле приняли участие актеры Забай-
кальского краевого драматического 
театра, национальные творческие кол-
лективы города Читы и районов Забай-
кальского края.

В конце спектакля-концерта забай-
кальцев с праздником поздравили за-
меститель Председателя правительства 
Забайкальского края по социальным 

вопросам С.Н. Чабан и министр куль-
туры Забайкальского края В.К. Коло-
сов.

С.Н. Чабан вручил диплом I степени 
Всероссийского фестиваля народного 
творчества «Салют Победы» за теа-
трализованную программу «Майский 
звездопад», созданную к 70-летию Ве-
ликой Победы, режиссеру Д.Д. Жамсо-
евой. А аплодисменты зрителей стали 
наградой Дулмажаб Дашициреновне 
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за создание праздничного спектакля 
«Свет материнской любви».

Праздник на земле Забайкалья про-
должается. Сагаалган символизиру-
ет чистоту помыслов, приближение 
весны, очищение человеческой души. 
Пусть он несет нашим землякам здоро-
вье, процветание, тепло и любовь. 
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Андрей Кодин,  
член союзА журнАлистоВ россии

пАмяти  
ДорЖи гомбоеВА

Любуясь работами бурятских живописцев, которые экспонируются в фойе второго этажа Забайкальского 
краевого драматического театра, я бросил взгляд на бирку под одной из картин Доржи Гомбоевича 
Гомбоева, и что-то внезапно кольнуло в сердце. На ней стояли даты: 1939-2015.
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Мы познакомились с Доржи Гомбо-
евичем в августе 2012 года, когда за-
байкальские художники пригласили 
меня поучаствовать в поездке в одно 
из красивейших мест нашего края, 
урочище Адун-Челон.

Это часть обширнейшего Даурского 
заповедника, находящегося в Борзин-
ском районе края. По дороге заехали в 
Агинское, где к нашей компании присо-
единился Доржи Гомбоевич, и отправи-
лись дальше.

К скалам Адун-Челона мы приехали 
уже под вечер. Даже не думая отдыхать 
после многочасового пути, Доржи Гом-
боевич тут же достал этюдник и холст, 
развел краски и начал писать. Было со-
вершенно очевидно, что все остальное 
для художника – суета.

Я достал блокнот и ручку, присел на 
лежащий рядом камень и попросил ху-
дожника рассказать о себе.

– Я родился в селе Цокто-Хангил в 

1939-м, – начал повествование Доржи 
Гомбоевич. – Нас в семье было пятеро 
детей, я самый младший. Отец, Шой-
жолсан Дараев, во время Великой От-
ечественной ушел на восточный фронт 
и не вернулся. 

Мать работала на колхозном току, 
веяла зерно, охраняла его от похити-
телей, была награждена медалью «За 
доблестный труд в Великой Отече-
ственной войне». Эта медаль хранится 
в семье Гомбоевых до сих пор. В 56-м 
вся семья переехала в Агинское. 

– Здесь я окончил десятилетку, мно-
го читал, научился хорошо говорить 
по-русски, – продолжал Доржи Гом-
боевич. – И, конечно же, рисовал. 
Мечтал поступить в Академию худо-
жеств в Ленинграде.

Мечта сбылась. Правда, удалось 
поступить не в Академию, а в ее фи-
лиал – Таврическое художественное 
училище, которое в 90-х годах прошло-
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го века было реорганизовано в Санкт-
Петербургский институт изобразитель-
ных искусств им. Серова.

Годы учебы были интереснейшим 
периодом. Студенческий билет позво-
лял входить с этюдником в Эрмитаж, 
где Доржи Гомбоевич изучал технику 
живописи выдающихся мастеров про-
шлого. А в вечернее время подрабаты-
вал в училище кочегаром. Вместе со 
стипендией доход составлял 45 рублей 
в месяц, что позволяло быть полностью 
самостоятельным.

– Санкт-Петербург – потрясающий 
город, дающий богатую пищу для худо-
жественного творчества, – продолжал 
рассказ Доржи Гомбоевич. – Но дома 
ждала мать, и после окончания учебы я 
вернулся в Забайкалье.

Во время службы в рядах Советской 
Армии Доржи Гомбоевич постоянно 
ездил в Читу, где принимал участие в 
оформлении экспозиции музея Боевой 
Славы в областном Доме офицеров. 
Приходилось оформлять многочислен-

ные ленинские комнаты, красные угол-
ки, полковой клуб. 

После службы в армии Доржи Гом-
боевич вернулся в родное Агинское, и 
многие годы работал преподавателем 
живописи в детской художественной 
школе. Школьные каникулы позволя-
ли плодотворно заниматься творческой 
работой. Писал многочисленные пор-
треты односельчан, ветеранов войны и 
труда, пейзажи, оформлял живописны-
ми полотнами музеи и клубы.

В конце 60-х успел заочно за три 
года окончить художественно-графи-
ческое отделение Хабаровского педин-
ститута. Принимал участие в много-
численных выставках, в том числе в 
престижнейшей выставке «Советский 
Дальний Восток», которая проходила в 
середине 70-х. Многократно в Чите и 
Агинском проходили персональные по-
казы работ художника. Доржи Гомбо-
ев – член Союза художников России.

Полотна кисти Доржи Гомбоева 
хранятся во многих коллекциях и музе-
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ях, в том числе и в фондах Забайкаль-
ского краевого музейно-выставочного 
центра.

– Я пишу во всех жанрах – пей-
зажи, натюрморты, исторические 
композиции, – рассказывал Дор-
жи Гомбоевич, продолжая колдовать 
над пейзажем Адун-Челона. – Почти 
полвека я в Агинском был едва ли не 
единственным художником-професси-
оналом. И все же мой излюбленный 
жанр – это пейзажи забайкальских 
просторов. Я – человек степи, люблю 
простую сельскую жизнь, и красота 
нашей природы – основной источник 
моего вдохновения. В творчестве ста-
раюсь быть естественным, не терплю 
вычурности и авангардизма, не стрем-
люсь никому подражать, считаю, что 
работа должна идти от души, от сердца. 

Перед нашими глазами расстилал-
ся потрясающий пейзаж Адун-Челона, 
особенно необычными казались три 

скалы на другой стороне долины, от-
даленно напоминающие человеческие 
фигуры. А на одном из холмов выде-
лялся ярко белеющий обоо – памят-
ный знак в месте поклонения забай-
кальских буддистов.

Но самой большой магией этого бес-
крайнего пейзажа был человек, стояв-
ший посреди широких забайкальских 
просторов и быстрыми движениями 
кисти запечатлевающий их потрясаю-
щую, чарующую красоту. Таким и за-
помнился мне забайкальский живопи-
сец Доржи Гомбоевич Гомбоев.

Позднее мы неоднократно встреча-
лись с Доржи Гомбоевичем на худо-
жественных выставках, я внимательно 
следил за его творчеством и писал о 
его работах.

В год 70-летия Великой Победы 
художник не мог пройти мимо темы 
героизма нашего народа, участия в 
общем подвиге наших земляков-забай-
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кальцев. Так появились полотна «Ком-
бриг Яковлев. Халхин-Гол. 1939», «О 
будущей войне. 1939», «Переход через 
монгольские степи. 1945», написанные 
художником к юбилею нашей Победы.

И все же главной для художни-
ка была тема родной земли, ее бес-
конечных просторов, над которыми 
свершается самый удивительный по-
лет – полет человеческой фантазии, 
вдохновения, восхищения ее ускольза-
ющей, и, в то же время, вечной кра-
сотой.

Сегодня у нас есть возможность са-
мим поразиться красоте этого полета. 
Достаточно подняться в фойе второго 
этажа драматического театра и по-
смотреть на работы Доржи Гомбоева 
«Ловля коня», «Адун-Челон», «На во-
допое», «Мечта степняка», «Алханай». 
Жизнь человека – лишь краткий миг, 
но есть нечто вечное и неизменное, 
что заставляет наши души обретать 
бессмертие. Вот о чем с нами продол-
жает беседовать художник.
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жАннА КоКушинА,  
диреКтор гуК «нерчинсКий КрАеВедчесКий музей»

с Умом  
и оптимиЗмом
Нерчинский краеведческий музей – старейший музей Забайкальского края, которому в ноябре 2016 года 
исполнится 130 лет. В настоящее время фонды музея составляют 34769 единиц, из них основных 21515 
единиц. В 2015 году музей получил статус Государственного учреждения. 
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Январь минувшего года стал для 
нас очень непростым периодом, ведь 
кроме того, что музей изменил свой 
правовой статус, я, как директор, свою 
работу тоже начала с 1 января 2015 
года, не имея опыта музейной и руко-
водящей работы. Работу свою я начала 
со штрафов. Уже в феврале месяце к 
нам потянулись краевые проверки из 
трудовой инспекции, центра занятости 
населения. Мне, конечно, было обидно 
выплачивать штрафы за чужие просче-
ты, но, с другой стороны, горький опыт 
и учит: нормативно-правовую базу уч-
реждения привели в порядок и прове-
ли аттестацию рабочих мест.

Чтобы строить планы и определять 
задачи учреждения, необходимо оце-
нить ситуацию и возможности. Со-
кращение государственного финан-
сирования и снижение количества 
посетителей, в связи с экономически-
ми трудностями и ремонтом дороги от 
федеральной трассы до г. Нерчинска, 
стали причиной неуверенности в за-
втрашнем дне. Стало ясно, что на од-
них экскурсиях в городе с 15-тысячным 
населением далеко не уедешь. Значит, 

надо эффективно конкурировать на 
рынке досуга, бороться за внимание 
туристов и создавать дополнительные 
возможности для образования, но при 
этом не отойти от музейных стандар-
тов.

Так обозначилась одна из про-
блем – кадры. В музее трудоспособ-
ный коллектив, легко воспринимаю-
щий свежие идеи, но не всегда хватает 
знаний, ведь в последние годы не было 
возможности совершенствовать своё 
образование, нет и сейчас, а то, что 
предлагается методическими центрами, 
очень дорого для провинциального му-
зея. Мы же решили, что если нет воз-
можности учиться где-то, значит, надо 
учиться друг у друга. Каждую среду, с 
8 до 9 часов утра, в музее проводится 
методический час: научные сотрудни-
ки по очереди проводят экскурсии по 
музею и городу для коллег с последую-
щим обсуждением. Мы даже не ожида-
ли, что результат окажется настолько 
эффективным: сначала работниками 
это новшество воспринималось с не-
довольством, рассматривалось как про-
верка, но уже с третьей недели мне-
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ние работников изменилось, каждый 
старался построить свою экскурсию с 
какой-то изюминкой, и вскоре замеча-
ний со стороны коллег стало меньше, 
больше стали отмечать позитивные мо-
менты.

Чтобы разработать план проведения 
массового мероприятия при отсутствии 
режиссёра, мы устраиваем что-то вро-
де «банка идей», а затем собираем их 
в сценарий.

За год мы провели 40 культурно – 
массовых мероприятий, которые ста-
ли источником пополнения собствен-
ных доходов и хорошим способом 
привлечения внимания туристов. И 
это, действительно, были мероприятия 
высокого уровня. О них стали гово-
рить в городе, писать средства массо-
вой информации, оставлять отзывы в 
социальных сетях, некоторые сюжеты 
были показаны ГТРК «Чита».

Для сравнения можно привести не-
сколько примеров по проведению тра-
диционных мероприятий: в 2014 году 
на «Ночь в музее» пришло 56 чело-
век, а в 2015 – уже 290. Новогодних 
утренников в 2014 году было прове-

дено 8 и заработано 8500 рублей, а в 
2015 году – 22 новогодних утренника, 
бал для взрослых, и заработано 105 ты-
сяч рублей. На новогоднем балу у нас 
побывал руководитель туристической 
фирмы из г. Читы, и уже поступил за-
каз на проведение бала для туристиче-
ской группы на 8 марта.

Одним из успешных методов работы 
стало сотрудничество с местными со-
обществами, и здесь важно понимать, 
что в этой работе наш музей выступает 
не заказчиком работ, а партнёром.

Этой схемой наше сотрудничество 
не ограничено. О работе с местными 
сообществами можно говорить мно-
го, мне бы хотелось привести один 
пример: новое сотрудничество – с 
железной дорогой. В плане работы 
музея было мероприятие «Прибытие 
первого поезда на Баронку», посвя-
щённое юбилею Забайкальской же-
лезной дороги. Когда мы собрались 
коллективом и стали думать, как нео-
бычно провести мероприятие, кто-то 
высказал мысль: вот бы поезд в Нер-
чинск пришёл. А почему бы и нет? 
Ветка железнодорожная есть, а для 
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нерчинцев уже будет «в диковинку» 
увидеть в городе прибытие пасса-
жирских вагонов.

Надо заинтересовать железнодо-
рожников. Мы едем к начальнику 
станции Приисковая и предлагаем 
ему: к юбилею Забайкальской же-
лезной дороги оформить вокзал: 
мы подберём исторический матери-
ал, грамотно его изложим, закажем 
баннеры, а вы оплатите. А ещё у нас 
предложение: вот если бы найти воз-
можность организовать прибытие 
пассажирского вагона в Нерчинск, а 
мы подготовим сценарий и органи-
зуем встречу на перроне, проведём 
экскурсию для пассажиров.

Оказалось, главное желание и вза-
имопонимание – и всё возможно! И 
нерчинский вокзал общими усилия-
ми привели в порядок, и театрали-
зацию сделали, поезд встретили, на 
перроне развернули выставку о же-
лезной дороге. Прокатиться на поез-
де было столько желающих, что всех 
не смогли обслужить. Вагон курси-
ровал четыре часа по железной до-
роге в черте города, заработали для 

музея 30 000 рублей, железнодорож-
ники благодарили, что мы им тоже 
устроили праздник, и наше сотруд-
ничество будет продолжено!

Самым значимым событием в 2015 
году было открытие реконструиро-
ванных площадей Дворца Бутина (1 
и 2 очередь). Строительство контро-
лировало Министерство культуры, а 
вот когда здание было готово, нам 
в короткие сроки надо было подго-
товить новые экспозиции. Всё, что 
было запланировано, было сделано, 
постепенно новые залы наполняют-
ся, в феврале будет открытие зала 
советской эпохи, немного позже от-
кроем зал истории.

С большой надеждой мы ждем 
полного восстановления усадьбы Бу-
тина, надеемся, что у нас получится 
в будущем сделать музей – усадьбу.

Несмотря на наше трудное финан-
совое положение, оптимизма не те-
ряем, а, впрочем, приезжайте в наш 
музей, ведь мы всегда рады гостям.
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